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Читатель ставит вопрос.

В с е
выращенное

сохранить
«В прошлом году мы так и не смогли реа

лизовать лук, выращенный в нашем совхо
зе, —  пишет в редакцию руководитель по
леводческой бригады №  и  Арахлойского 
картофеле-молочного совхоза Болнисского 
района Алмаз Эминов. —  Лук собрали, сло
жили в сетки и долго держали в поле в 
ожидании автотранспорта. Он все не шел. 
а погода ухудшилась, пошел дождь. Лук на
мок, и в таком виде продукцию перенесли в 
одно из помещений животноводческой фер
мы, где она окончательно сгнила. Сейчас 
по факту гибели урожая лука ведется след
ствие.

Это следствие еще не закончилось, а под 
угрозой гибели уже нынешний урожай лу
ка. Ведь по сей день мы не имеем точного 
адреса его отгрузки. К  сожалению, потеря 
урожая прошлого года никого ничему не 
научила.

Да что там лук! В нашем хозяйстве еже 
диевно остаются в поле десятки тонн по
мидоров, которые, как мы понимаем, ни
кому не нужны.

Самая же большая тревога — картофель. 
Пока он убран на половине площади. Го
сударству сдано 4.250 тонн. Предполагаем 
заготовить примерно еще столько же. Од
нако наши труженики справедливо задают 
вопрос —  копать дальше картофель или не 
копать! Дело в том, что нас уже обходит 
стороной автотранспорт Гос^гропрома и 
Цекавшири, железнодорожные вагоны для 
отгрузки картофеля в другие города стра
ны тоже нам не выделяют. По этому во
просу мы неоднократно обращались в Бол- 
нисское РА ПО, райком партии, исполком 
райсовета —  и все безрезультатно. Нам 
отвечают: работайте —  клиентурой же
мы вас обеспечим. А у нас уже руки 
опускаются. И возмущение растет —  сколь
ко труда вложено в урожай! Людей хотели 
порадовать, в теперь все гибнет в попе».

Возмущение Алмаза Эминова понятно. Не 
может крестьянин равнодушно наблюдать 
за пренебрежительным отношением к та
кому нелегкому и такому чиужному. всем 
нам труду. И можно только присоединить
ся к его вопросу —  почему труженики зем
ли иной раз не получают поддержки в борь
бе за урожай! Ведь на должно быть тако
го. Все, выращенное крестьянином на зем
ле, должно быть своевременно убрано, со
хранено, пущено в дело. Альтернативы 
здесь нет. И никогда не было. Тем острее 
•тот вопрос стоит на фойе выдвинутой на 
X IX  Всесоюзной партийной конференции 
первоочередной и наиважнейшей социаль
но-политической задачи — в самое ближай
шее время решить в стране продовольст- 

блвенную проблему. Урожай нынешнего Го
да —  очень важный вклад в ее реализацию. 
На июльском (1988 г.) Пленуме ЦК КПСС 
особо была подчеркнута ответственность 
работы по уборке урожая. Она должна 
быть нацелена на то, чтобы убрать и со
хранить, рационально использовать все вы
ращенное. Причем здесь имеются в виду как 
продовольственные культуры, так и кормо
вые.

Такова цель. Именно она и движет тру
жениками агропромышленного комплекса 
республики в разгар нынешней уборочной 
страды. В эти дни земледельцы пожинают 
плоды своего труда на хлебной ниве и чай
ных плантациях, на овощных полях и в пло
довых садах. Удался нынче урожай — вот 
повсюду и кипит сейчас напряженная'  ра
бота.

Погодные условия нынешнего года для 
земледельцев республики были не из луч
ших. И сейчас в период уборки урожая 
труженикам села приходится пребдолевать 
немало трудностей, связанных с погодны
ми условиями. Обстоятельство, еще боль
ше требующее высокой мобилизованности, 
инициативы и предприимчивости, умелого 
маневра людскими силами уборочной тех
никой, транспортом... На это и должно быть 
нацелено внимание местных партийных и 
советских органов, РАПО, руководителей и 
специалистов хозяйств. Не менее ответст
венны за ход страды Госагропром Грузин
ской ССР, другие министерства и ведом
ства, имеющие непосредственное отноше
ние к уборке, хранению и переработке 
урожая.

Радует в этом году своей щедростью 
хлебная нива. По 30 центнеров зерна, на 
пять центнеров больше, чем было в ана
логичный период прошлого года, дал в 
среднем по республике каждый ее гектар. 
В отдельных регионах показатель значи
тельно выше. Цителцкаройские хлеборобы, 
к примеру, получают в среднем с гектара 
по 40 центнеров зерна, горницы —  35, сиг- 
нахцы н кварельцы — 32 центнера... Все 
это прежде всего—результат широкого при
менения хозрасчетных форм, арендного, 
семейного подрядов, других эффективных 
методов организации и стимулирования 
труда. Это и продуманное ведение жатвы, 
и четко налаженная работа по предотвра
щению потерь урожая. Сейчас фронт жат
вы переместился из Кахети в другие регио
ны республики, и очень важно, чтобы был 
сохранен боевой настрой, чтобы так же сла
женно действовал конвейер: поле — эле
ватор. чтобы на всем его протяжении и ки
лограмма зерна не было потеряно.

Аналогичные м не менее ответственные 
задачи у чаеводов. Сбор листа в республике 
вступает в свою завершающую фазу.

Теперь о кормовом поле. Ситуация здесь 
складывается несколько парадоксальная. С

одной стороны, все утверждают, что траво
стой ныне хороший, и зто действительно так. 
С другой сороны, по данным Госкомстата 
Грузинской ССР, к середине августа в рес
публике грубых кормов заготовлено мень
ше, чем в данный период прошлого года. 
Больше получено готового силоса и кор
неплодов, но вот в производстве травяной 
муки опять отставание.

Что мешает кормозаготовителям! Плохие 
погодные условия! Так вспомним — в прош
лом году они были не лучше. Почему же мы 
медлим! Почему в большинстве районов
республики темпы заготовки грубых кор-

>бенно в Ге-мов ниже прошлогодних! Осо 
гечкорском, Горийском, Зестафонском, Ор- 
джоникидзевском районах, в Юго-Осетин
ской автономной области и Абхазской 
АССР. Думается, что зто обстоятельство 
больше можно объяснить отсутствием дол
жной мобилизованности в работе местных 
партийных и советских органов, районных 
агропромышленных объединений, руководи
телей хозяйств. Есть травостой, но нет де
лового настроя, нужной собранности, пони
мания всей ответственности складывающей
ся ситуации. Ведь упущенное время не 
вернешь. А с ним навсегда будут потеряны 
сотни, тысячи тонн кормов, которые могли 
бы сослужить зимой добрую службу живот
новодам.

Высоки потери в кормопроизводстве и 
из-за низкого качества кормов —  обстоя
тельство, которое сводит на нет большую 
часть усилий квк кормодобытчиков, так и 
животноводов. Низка питательность кор
мов —  низки привесы и надои. Истина, из
вестная всем. Тем не менее заготовка не
кондиционных кормов в республике не ред
кость. По данным НПО «Грузсельхозхимия» 
с начала сезона прн проверке качества 
кормов агрохимлабораториями вне класса 
е Гврдабанском районе оставлено 1.340 тонн 
силоса и 596 тонн сена, в Марнеульском 
районе — 2.502 тонны сенажа и 3.420 тонн 
силоса. В Знаурском районе признаны не
качественными 500 тонн сенажа, в Горий
ском —  620... Велик в общих объемах удель
ный вес кормов третьего и второго класса.

Такая картина наблюдается сейчас, ана
логично! было и в прошлые годы. Сдвиги 
незначительные. Низок процент примене
ния эффективных методов заготовки кор
мов именно в неблагоприятных погодных 
условиях. Редко где встретишь установки 
активного вентилирования сена, мало в хо
зяйствах навесов, кормохранилищ. А ведь 
все это и ведет к потерям, потерям весьма 
чувствительным и болезненным.

Позволим себе вернуться к письму Ал
маза Эминова. Кстати, он не единственный, 
кто в эти дни сигнализировал в редакцию 
о неурядицах с уборкой овощей. Вновь проб
лемы с тарой, транспортом, адресами от
грузки урожая. А  ведь к этому моменту 
готовились. Так почему же снова и снова 
возникают неувязки!

Овощи не ждут. Они требуют решитель
ных, оперативных действий. Реализовать, пе

реработать, заложить на хранение — все это 
надо сделать быстро, четко, умело. Но та
кое наблюдается, к сожалению, не всегда. 
Остаются слабыми связи: поле —  ма
газин. Все еще робко и неуверенно ис
пользуют совхозы и колхозы республики 
предоставленное им право реализовать 
часть продукции на рынках.

Аналогичные проблемы возникают в свя
зи со гборем плодов... В то же время хо
чется отметить, что лора массовой уборки 
фруктов и овощей являет собой очень на
пряженное испытание для перерабатываю
щей промышленности. Насколько хорошо 
подготовились ее предприятия к приему 
урожая, насколько скорректированы усилия 
их и хозяйств, производящих сырье, в де
ле повышения качества готовой продукции, 
расширения ее ассортимента! К сожалению, 
опять и опять приходится констатировать, 
что существенных изменений в работе кон
сервной промышленности не наблюдается.

Не менее ответственный момент —  за 
кладка овощей и плодов на хранение. Под
готовка хранилищ, организация приема хра
нения ими продукции должны находиться 
под бдительным контролем партийных и 
советских органов, РАПО.

Все меры надо принять Для того, чтобы 
полностью убрать и сохранить выращенный 
урожай. Н сожалению, опыт предыдущих 
лет свидетельствует о больших потерях. 
Тревожные цифры были названы на сове
щании в ЦК Компартии Грузни, обсудий-' 
шем ход Выполнения Продовольственной 
программы республики и задачи партий
ных, советских и хозяйственных органов по 
улучшению снабжения населения продукта
ми питания. В прошлом году в республи
ке в процессе хранения во всех категЬриях 
хозяйств было потеряно почти 20 тысяч тонн 
картофеля, свыше 6,5 тонны зерна, около 
пяти тысяч тонн плодов и ягод другая 
продукция растениеводства — всего на 
сумму около 18 миллионов рублей.

Еще раз вчитаемся в эти цифры и поду
маем, насколько велики гарантии того, 
что в нынешнем году потери урожая бу
дут меньшими! Ответ на этот вопрос мы 
сможем, конечно, получить после того, как 
будут подведены окончательные итоги. Но 
очень хочется надеяться, что онн будут бо
лее радостными. А для этого необходимы 
самые серьезные меры, направленные на 
четкую организацию уборочной страды, пе
реработки и хранения урожая.

ш ш яш
ф  Лето в Хашурскем районе аыдалось дождливым, но, несмотря на капризы 

погоды, хлеборобы колхоза села Осиаури успешно завершают жатву хлебов. В эти 
дни ударно трудятся на страде комбайнрры колхоза Отари Ломидзе и Роберт Бар- 
бакадзе. Они собирают до 30 центнеров пшеницы с гектара. Передовые механиза
торы уже сдали государству 135 тонн пшеницы при плановом рубеже 150 тонн.

В Центральном
К о м и . т е т е

Компартии Грузии
Бюро ЦК КП Грузии на оче

редном заседании обсудило 
вопрос о задачах по прове
дению отчетов и выборов в 
первичных, районных, город
ских и областных партийных 
организациях республики. Бю
ро Центрального Комитета 
считает одной из главных за
дач проведение отчетов и вы
боров по-деловому, в духе 
XIX Всесоюзной партконферен
ции и июльского (1988 г.) Пле
нума ЦК КПСС, откровенно
сти и остроты дискуссий, не
примиримости к недостаткам, 
обеспечение творческого поис
ка гарантий необратимости 
процесса перестройки.

На отчетно-выборных собра
ниях и конференциях, необхо 
димо всесторонне проанализи
ровать состояние организатор
ской и идейно-воспитательной 
работы, самокритично и прин
ципиально подойти к оценке 
стиля и методов деятельности 
партийных организаций и их 
выборных органов. Глубоко об
судить ход экономической ре
формы, утверждения принци
пов хозрасчета и самофинан
сирования, развития социалис
тического самоуправления на 
производстве, обстоятельно 
рассмотреть пути быстрейшего 
осуществления продовольст
венной и социальной программ, 
четко определив практические 
задачи по их реализации в 
каждом регионе, в каждом 
трудовом коллективе.

Особое внимание следует 
обратить на повсеместное обе. 
спечение персонального под
бора и широкого обсуждения 
кандидатур по выборам парт
групоргов, секретарей цехо
вых и первичных парторгани
заций, состава партийных коми
тетов из числа коммунистов, 
пользующихся заслуженным ав
торитетом, способных возгла
вить перестройку.

Решено провести отчетно- 
выборные собрания в первич
ных партийных организациях 
в сентябре-октябре, районные, 
городские и областные кон
ференции —  в октябре-декаб
ре 1988 года. До проведения 
собраний и конференций в 
первичных парторганизациях 
состоятся отчеты и выборы в 
партгруппах и цеховых парт
организациях.

Бюро ЦК КП Грузии обяза
ло представителей вышестоя
щих партийных органов, руко
водителей министерств и ве
домств республики принять ак
тивное участие в отчетно-вы
борной кампании.

В целях обеспечения широ
кой гласности при проведении 
отчетов и выборов органам 
массовой информации и про
паганды республики рекомен
довано подробно информиро
вать общественность о содер
жании отчетных докладов, 
предложениях и замечаниях 
коммунистов, трудя щ и х с я, 
предполагаемом составе вы
борных партийны* органов, 
пркааыва-ть,. как реализуются 
критические замечания и пред
ложения.

ния и культуры, бюро ЦК КП 
Грузии подчеркнуло, что дос
тигнутые темпы работ недос
таточны и ставят под угрозу 
реализацию пусковой програм
мы года. Работа Минстроя, 
Минавтотранспорта, Минстрой- 
материалов ГССР,' республи
канского объединения «Груз, 
агрострой», Управления За 
кавказской железной дороги, 
Госкомтоплива ГССР, Каспско- 
го цементно-шиферного ком
бината по выполнению заданий 
1988 года по вводу в эксплу
атацию объектов жилья и 
соцкультбыта признана недос
таточной. Намечены конкрет
ные меры по устранению вы
явленных недостатков и исп
равлению сложившегося поло
жения.

Обкомам, горкомам, райко
мам КП Грузии поручено уси
лить партийное влияние на ход 
строительства пусковых объек. 
тов жилья и соцкультбыта, при
нять необходимые меры по 
обеспечению безусловного вы
полнения плановых понаэате 
лей текущего года.

В порядке контроля бюро 
Центрального Комитета рас1 
смотрело ход выполнения- по
становления директивных ор
ганов республики о мерах по 
расширению строительства и 
укреплению материально-тех
нической базы районных до? 
мов культуры и клубов а сель
ской местности. Изложение 
принятого по данному вопро
су постановления будет опуб
ликовано.

Принято решение о проведе
нии общественного обсужде
ния проекта схемы развития и 
размещения производительных 
сил Грузинской ССР на пери
од до 2005 год4

Бюро ЦК КП Грузии обсуди
ло вопрос о мерах по повыше
нию шефской помощи агро
промышленному комплексу и 
селам Грузинской ССР. Одной 
из важнейших задач промыш
ленных и строительных пред
приятий, научных и проектно
конструкторских учреждений 
признано планомерное осуще
ствление шефской помощи се
лу в деле интенсификации 
сельскохозяйственного произ
водства, реализации Продо
вольственной программы, по
вышения уровня социально- 
бытовых условий жизни насе
ления.

Фото Рубен* Рухкяна.

Обсуждены задачи партий
ных, советских, хозяйственных 
органов по реализации прог
раммы текущего года по стро
ительству жилья, объектов 
культурно-бытового назначения 
в свете требований социаль
ной политики партии, Отметив, 
что в республике выполнен 
план первого полугодия по 
вводу в эксплуатацию жилья, 
школ, профтехучилищ, детских 
садов, объектов эдравоохране-

В целях практического осу
ществления требований корен, 
ной перестройки руководства 
народным хозяйством бюро 
ЦК КП Грузии одобрило про
екты постановлений Совете 
Министров республики о ге
неральных схемах управления 
отраслью хлебопродуктов, ин
спекции Госкомитета ГССР по 
надзору, за безопасным доде- 
нием работ в промышленнос
ти и горному надзор/, а так
же Госкомитете ГССР по физ
культуре и спорту.

Одобрен также прээкт пос
тановления Совета Министров 
Грузинской ССР о мерах по 
улучшению защиты населенных 
пунктов, народнохозяйственных 
объектов и земель от опас
ных геологических процессов 
и рациональному использова
нию ресурсов подземных вод 
в республике.

На заседании бюро ЦК КП 
Грузии были приняты решения 
и по некоторым другим акту
альным вопросам народнохо
зяйственной и общественно- 
политической жизни республи
ки.

НА ПУТЯХ ПЕРЕСТРОЙКИ
Работа по-новому, рачительное хозяйствование и смелая 

инициатива . движет вперед перестройку. Нынешний ее пе
риод —  это время воплощения в жизнь решений XXV II съез
да партии, X IX  Всесоюзной партийной конференции, июль
ского (1988 г.) Пленума ЦК КПСС. Эта мысль стала опреде
ляющей в ходе встреч находящегося я Аджарии первого се
кретаря ЦК КП Грузин Д. И. Патиашвилн с трудящимися ав
тономной реслублнки.

8 беседах с рабочими, слу
жащими, колхозниками, пар
тийными и хозяйственными ру
ководится я м и поднимались 
вопросы повышения активно
сти на всех участках деятель
ности для успешной реализа
ции задач экономического и 
культурного строительства, со
вершенствования хозяйствен
ного механизма, активизации 
человеческого фактора, изы
скания дополнительных воз
можностей для более полного 
удовлетворения материальных 
и культурных запросов.

Одной из ведущих отраслей 
Кобулетского района является 
чаеводство. Вернуть престиж, 
возродить былую славу гру
зинского чая —  главная зада
ча, стоящая ныне перед чаево
дами Грузии. Об этом шла 
речь при встрече с коллекти
вом Кобулетского чайного аг
ропромкомбината, продукция 
которого здесь же фасуется, 
упаковывается, а затем отправ
ляется непосредственно потре
бителю.

В -беседе с тружениками на 
чайных п л а н  тациях ордена 
«Знак Почета» Очхамурского 
агропромкомбината основное 
внимание было обращено на 
улучшение качестве работы, 
использование имеющихся ре- • 
зервов. Подчеркивалась необ
ходимость своевременно, без

потерь убрать выращенный 
урожай. Здесь, как и в кол
хозе села Легва, поднимались 
социальные проблемы, вопро
сы торгового и бытового об
служивания селян, внедрения 
новых форм организации и 
стимулирования \ труда. Пред
седатель легвского колхоза 
Джумбер Кобеладзе рассказал 
о перспект и в а х  хозяйства. 
Здесь собираются открыть цех 
по изготовлению джема, по-* 
видла, компотов из фруктов, 
что сулит колхозу немалую 
прибыль. Весомой обещает 
быть отдача и плантации ли
монов, за которой сейчас уха
живает подрядное звено под 
руководством Лианы Джинча- 
радзе.

В Хелвачаурском районе не
давно вошло в эксплуатацию 
картофелеовощехра н и л и щ е 
емкостью 10 тысяч тонн. Это 
уникальное сооружение нахо
дится под горой и не имеет 
аналогов. Общая площадь про
битых здесь тоннелей — 1.660 
метров, в хранилище— 28 холо
дильных камер. Шесть амми
ачных компрессоров позволя
ют перегонять аммиачный ра
створ во все тоннели и с по
мощью специальных приборов 
охлаждать камеры, постоянно 
поддерживая н е о бходимую 
для хр&нения сельскохозяйст
венных продуктов температу-

цессы осуществляются автома
тически с пульта управления.

Во (время встречи с работ
никами хранилища Д. И. Па- 
тиашвили интересовался усло
виями их жизни и работы, ма
териальным обеспечением. Бы
ло отмечено, что заработная 
плата у рабочих невысокая, 
поэтому, видимо, целесообраз
но сократить штатные едини
цы за счет роста производи
тельности труда. И еще. Кон
тингент хранилища — это, в 
основном, люди из сельской, 
местности. А ныне на селе ра
боты — непочатый край. Не
малую выгоду сулит, скажем, 
арендный подряд. Серьезные 
замечания были высказаны 
при посещении столовой, ука
зывалось, что на таком уни
кальном объекте, как это хра
нилище, она должна быть по
казательной.

Пребывание в нагорной Ад
жарии началось с Кедского 
района. Его райцентр все боль
ше принимает промышленный 
облик. Здесь имеются пром
комбинат, выпускающий изде
лия из тканей, строительные 
брикеты, комбинат бытового 
обслуживания населения, бу
дет реконструирован завод по 
розливу минеральной воды 
«Кокотаури», строится консерв
ный завод. Недавно тружени
ки района получили хороший 
подарок — вошел в эксплуа
тацию Дом культуры, где раз
местились зрительный зал, 
музыкальная школа, библиоте
ка. Словом, программа соци
ально-экономического разви
тия района воплощается в 
жизнь, о чем и шла речь во 
время бесед с тружениками 

юмышленмых предприятий.Ж

колхозниками. Однако остает
ся еще немало вопросов, ко
торые должны решаться на 
местах, на что следует обра
тить внимание местному ру
ководству.

Гор.ную Аджарию особенно 
волнует проблема малозе
мелья. ЦК Компартии Грузии, 
правительство республики де
лают все необходимое для ее 
решения. В частности, немало 
аджарских семей переселено 
в другие районы.-Но пробле
ма еще существует. Ее ослож
няет и нередко обрушиваю
щаяся на этот регион стихия. 
Так, не успели горцы опом
ниться от недавних снежных 
лавин, как им стали угрожать 
селевые потоки после часто 
идущих здесь дождей. Серь
езно пострадали села Нагва- 
реви в Шуахевском и Кведа 
Тхилвана в Хулойском райо
нах. Более 180 семей нужда
ются в переселении. Для них 
уже выделены места в Ланч- 
хутском, Хобском, Адиген- 
ском, Аспиндзском, Чхороцку- 
ском и Абашском районах. 
Райкомы партии и райиспол
комы должны оказь1вать все
мерную помощь пострадав
шим. Предметом особой забо
ты должны стать проблемы, 
волнующие молодежь, кото
рой предстоит ответственней
шая миссия — продолжать 
двигать вперед перестройку.

Первый секретарь ЦК КП 
Грузии побывали на объектах 
торговли и бытового обслужи
вания, в здравницах автоном
ной республики, беседовал с 
отдыхающими. Он посетил 
Шуахевскую районную боль
ницу, осмотрел канатную до- 
рогу Хуло -  Т.,О. а С .  Д ..

окмиси ознакомился с дея
тельностью семьи Александра 
Хозреванидэе, взявшей « арен
ду 68 голов скота.

Во время встреч в районах, 
в городе Батуми трудящиеся 
выражали благодарность Цен
тральному Комитету Компар
тии Грузии, правительству рес
публики за оказываемое им 
внимание, поддержку и по
мощь в ускорении социально- 
экономического развития • ‘ ав
тономной республики.

8 Аджарском обкоме пар
тии состоялось совещание с 
участием членов и кандидатов 
в члены бюро обкома партии, 
первых секретарей горкома и 
райкомов партии, председате
лей исполкомов городского и 
районных Советов народных 
депутатов. Были заслушаны их 
информации о проделанной 
работе по осуществлению ре
шений XXV II съезда КПСС, 
X IX  Всесоюзной партконфе
ренции, июльского (1988 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Итоги совещания подвел 
Д. И. Патиашвили. Внимание 
участников совещания было 
сконцентрировано на пробле
мах, стоящих перед автоном
ной республикой в ходе пере
стройки и обновления, зада
чах ее партийных и советских 
органов, трудовых коллекти
вов в осуществлении револю
ционных перемен.

'Во  время пребывания в Ад
жарии вместе с Д. И. Патиа
швили были кандидат в члены 
бюро ЦК КП Г рузии, первый 
секретарь Аджарского обко
ма партии Г. X. Эмиридзе, 
другие руководители автоном
ной республики.

(ГРУЗИНФОРМ1
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ВРЕМЯ
КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ

Нынешняя отчетно-выбор
ная кампания делает пер
вые шаги: проходят собра
ния а партийных группах. И 
на них должны ощущаться 
те перемены, которые про
исходят у нас после XIX 
Всесоюзной конференции. 
Но зачастую проявляется 
определенная робость при 
обсуждении насущных за
дах дня, по развитию кри
тики и самокритики...

Об этом свидетельствует 
весь ход отчетно-выборного 
собрания партгруппы бетоно
смесительного узла завода 
крупнопанельного домострое
ния ДСК №  1 «Тбилгорстроя». 
которая объединяет также ком
мунистов цехов объемных эле
ментов, энергосмлового и ре
монтно-строительного участка.

Необычным было то, что 
докладчик — партгрупорг Ге
оргий Таллхадзе, работающий 
в цехе объемных элементов 
формировщиком, с самого на
чала отбросил заранее напи
санный текст своего выступле
ния и стал говорить сразу о 
деле. Он отметил, что в тех 
подразделениях завода, на 
которые распространяется сфе
ра влияния этой партгруппы, 
перелом не наступил. Впро
чем. не ощущаются позитив
ные перемены и в других це
хах предприятия. Завод рабо
тает по-старому, перестройка 
проходит здесь очень медлен
но. Именно поэтому за минув
ший период нынешнего года не 
выполнены задания ни по вы
пуску говерной продукции, ни 
по производству сборных же
лезобетонных конструкций, ни 
по изготовлению бетона и рас
твора... Такое отставание выз
вано недостаточностью фрон
та работ, из-за чего предприя
тие работает в полмощности. 
В то же время склад готовых 
изделий забит железобетон
ными конструкциями, которые 
в свое время не были вывезе
ны на строящиеся объекты. А 
ведь новые методы хозяйст
вования'•требуют более энер
гичной экономической работы.

Как выяснилось на собрании, 
производство сдерживается и 
из-за частых перебоев в снаб
жении цементом и инертными 
материалами. Ходя в общем 
Руставский цементный завод 
отоваривает выделенные фон
ды, но, во-первых, неритмич
но, и, во-вторых, некачествен
но, то есть поставляет це
мент не той маркир^что нуж
но. А производственное объе
динение «Грузнеруд» недода
ло тысячи кубических метров 
инертных материалов. Из-за 
всего этого, к примеру, в день 
собрания бетоносмесительный 
узел, как и некоторые цехи 
завода, практически простаи
вал. Вот нередко и приходится 
людям работать в выходные,

а в обычные дни —  бездель
ничать...

Новым в проведении собрат 
ния было и то, что партийная 
группа, согласно постановле
нию июльского Пленума ЦК 
КПСС «Об отчетах и выборах 
в партийных организациях», 
предложила свою кандидатуру 
секретаря партбюро завода, а 
при выборах партгрупорга бы
ли выдвинуты два человека— 
формовщик Георгий Талахадзе 
и слесарь энергосилового це
ха Георгий Гиунашвили. Прав
да, удивило, что второй кан
дидат в партгрупорги на соб
рании почему-то предпочел 
отмолчаться.

Необходимо отметить, что и 
коммунисты данной партгруп
пы не справляются с произ
водственными заданиями и со
циалистическими обязательст
вами. Почему? На этот вопрос» 
каждый по-своему отвечали 
участники /фений..

Слесарь - сантехник Тамаэ 
ГАГНИДЗЕ — депутат Завод
ского районного Совета не
родных депутатов:

— Нет нормальных условий 
труда и быта для наших ра
ботников. После двенадцати 
часов даже воды не напьешь
ся, если заранее для себя не 
припасешь...

Начальник бетоносмеситель
ного узла Бичико КВЕСЕЛА- 
ДЗЕ:

— У нас производство высо-. 
комеханизировенное. И от ис
правной работы техники зача
стую зависят конечные реэуль. 
таты труда всего коллектива.
А оборудование часто ломает
ся. Запасных частей же как 
не было, так и нет... Если, скат 
жем, бетоносмеситель не го
дится, то высокого качества 
работы не добьешься.

Оператор Тенгиз КАПАНА- 
Д ЗЕ: •

— У нас в смесителе испор
тился миксер и его заменили 
недели две назад. Но новый 
приходится чистить через каж
дые четыре-восемь замесов, 
что увеличивает трудоемкость 
и сдерживает темпы работы.

Собрание это проходило ве
чером в пятницу, 12 августа. 
А на следующее утро, когда 
я снова пришел на завод, то 
оказалось, что бетоносмеси- 
гельный узел и некоторые це
хи завода опять простаивают.

Партгрупорга Георгия ТАЛА
ХАД ЗЕ я застал на мостовом 
кране в цехе объемных эле
ментов. Он вместе с двумя 
стропальщиками грузил бра
кованные панели на тележку 
для вывоза, освобождая тем 
самым производственную пло
щадь от хлама.

— Смежная профессия? — 
спрашиваю его.

— Да. — отвечает он.— 
Без этого нельзя, так как 
нередко по основной спе
циальности бывают простои. 
Вот видите? Форм ы  уже дав

но готовы, а заливать в них 
нечего.

— А о вчерашнем собрании 
что скажете?

— Да что сказать? К пози
тивным моментам можно от
нести то, что не было заорга- 
низованности, каждый мог го
ворить, сколько хотел и что 
хотел. Но, вероятно, сказалось 
неумение пользоваться этой 
свободой. Поэтому кое-кто 
вообще не взял на собрании 
слова, а тот, кто взял, зачас
тую выражал свою мысль шаб
лонно, не обнажая свою пози
цию, и, таким образом, как бы 
занимая позицию стороннего 
наблюдателя. Одним словом, 
собрание наше прошло не 
совсем так, как хотелось бы....'

— А как хотелось бы?
— Нужно было больше вни

мания уделять основным не
достаткам и проблемам, вол
нующим как лично каждого 
коммуниста, так и весь кол
лектив, все наше общество в 
конце концов. И вместе надо 
находить пути улучшения на
шей работы, условий труда, 
повышения рентабелен о с т и  
производства. Ведь новые ме
тоды хозяйствования требуют 
активности каждого, а партия— 
авангардной роли коммунис
тов. Этим требованиям, надо 
признать, мы пока что пол
ностью не отвечаем.

— Какие же у вас на про
изводстве основные недостат
ки?

— Мы готовы трудиться 
продуктивнее и лучше. но 
этому мешает, к примеру, не
годная практика «рваной» рабо
ты. Нет у нас четкого плана 
на месяц или даже на неде
лю. Поэтому работаем край
не неритмично: то простаива
ем, то в ход идет штурмовщи
на, из-за чего нарушается тех
нологический процесс и стра
дает качество железобетонных 
изделий. Не налажен у нас и 
процесс отгрузки готовой про
дукции на склад тележками, 
поэтому нередко машины за
езжают в наш производствен
ный корпус, и нам самим при
ходится выступать в роли груз
чиков...

—  Ну и почему же обо всем 
этом не шла речь на отчетно- 
выборном собрании?

— Мы на заводских парт
собраниях неоднократно гово
рили обо всем- - этом, но воз 
и ныне там...-

— А о чем вы говорите на 
собраниях партгруппы?

—  Да вот не так давно у 
нас установили выносную ли
нию эскалаторного типа для 
ЖБИ, но через день она выш
ла из строя, ' и вот уже нес
колько месяцев бездействует, 
понапрасну занимая лишь ме
сто... Обсудили этот вопрос 
на собрании.

— Й какой результат?
—  Никакого... П а р т г р у п п а  

помогает членам коллектива в

урегулировании жилищно-быто
вых, правовых вопросов, про
водит политинформации... Мы 
понимаем, что пока работаем 
слабо... Будем добиваться от 
коммунистов, хозяйственных 
руководителей большей актив
ности... Нам же, членам парт
группы, нужно учиться убеди
тельнее говорить с рабочими, 
специалистами, помогать им 
менять старую психологию, не 
удовлетворяться достигнутым... 
Нужно каждому работнику по
высить уровень своей квали
фикации, компетентность. И 
в этом роль партгруппы дол
жна быть ощутимой. Очень 
важно также, чтобы каждый из 
коммунистов партгруппы ак
тивно выполнял партийное по
ручение, подкреплял слова о 
поддержке обновления нашего 
общества необходимыми пос
тупками.

Мне захотелось выяснить, 
что думают коммунисты о 
путях преодоления отставания 
коллектива и личном вкладе 
каждого в выполнение поло
жения, как они намерены лик
видировать те препятствия, ко. 
торые семи назвали в качест
ве главных причин срывов в 
выполнении производственных 
заданий. Поэтому я попытал
ся встретиться с выступившими 
на собрании Тамазом Гагни- 
дзе, Бичико Квеселадзе, Тен
гизом Капанадзе, а также с 
невыступившими слесарем Ге
оргием Гиунашвили, кранов
щицей Ламарой Цирекидзе и 
другими членами партгруппы, 
но ни одного из них в это 
субботнее утро на работе не 
оказалось, хотя накануне на 
заводе мне сообщили, что 13 
августе будет рабочий день. 
Но день оказался без настоя
щей работы, и, вероятно, по
этому коммунисты партгруппы, 
да и другие работники пред
приятия на производство не 
пришли.

И этот простой предприя
тия, длившийся уже третий 
день, особой тревоги и оза
боченности, видно, ни у кого 
не вызывает. А ведь на июль
ском Пленуме ЦК КПСС под
черкивалось, что время терять 
нельзя, надо действовать, и 
действовать решительно, повы
шать требовательность за ре
шение практических вопросов, 
которые приобретают все бо
лее острый политический ха
рактер. Настало время поступ
ков, конкретных дел, время 
возрастающей ответственности 
всех партийных организаций, 
всех наших кадров, всех кол
лективов, каждого трудящего
ся. Важно быстрее . осознать 
это Георгию Талахадзе и чле
нам возглавляемой им партий
ной группы, впрочем, как и 
остальным парторганизациям 
ДСК-1, судя по всему, сли
шком медленно перестраива
ющимся на новый лад.

Варлам МУРАДЕЛИ.

•  УЧЕНЫЕ ГРУЗИИ — ПРОИЗВОДСТВУ

Э Ф Ф Е К Т
В Н Е Д Р Е Н И И

Три четверти прироста производительности труда в 
промышленности республики в нынешнем году достигнуто 
за счет внедрения в Хозяйственную практику научных до
стижений. Осуществляемый в машиностроении и метал
лообработке республики переход от комплексной меха
низации участков и их комплексной автоматизации поз
волил снизить удельный вес рабочих, занятых ручным 
трудом, с 26,4 до 15,6 процента.

—* X IX  Всесоюзная парт
конференция заострила вКи- 
мвиие на вопросах перево
оружения нашей экономики, 
ускорения научно - техниче
ского прогресса, — сказал 
корреспонденту ГРУЗИН- 
ФО РМ а председатель Госу
дарственного комитета Гру
зинской ССР по науке и 
технике, лауреат Ленинской 
премии, член-корреспондент
АН Грузинской ССР И. С. 
Жордания. — Но на конфе
ренции были высказаны к 
науке и претензии за отста-. 
ванне по ряду ведущих нв- 
лрввленмй, за то, что пре
обладающим для нее . стало 
«догоня ю щ е е » развитие. 
Единая комплексная про
грамма «Грузинская ССР: 
наука, техника, качество-90», 
которая была принята год 
назад, способствует реши
тельному переходу не пре
имущественно интенсивный 
путь экономического роста, 
повышение эффективности 
и качества работы, достиже
ние высоких конечных ре
зультатов пронзвод с т в а. 
Т о л ь к о  в металлургическом 
комплексе благодаря этому 
возрос выпуск экономич
ных видов продукции, в 
том числе прокате -из низ
колегированной стали —  на 
12,4 процента, а высоко
прочных труб — в три ра
за. На предприятиях .маши
ностроительного комплек
са удельный вес продукции, 
освоенной впервые в СССР, 
составляет 14,2 процента 
при плане 12,3 процента. 
Освоен выпуск новых асин
хронных двигателей, уни
кальных металлореж у щ и х

станков с числовым про
граммным управле и и е м. 
Введены в действие 2 гиб
кие производственные си
стемы.
Ожидаемый суммарный эко

номический эффект от гиб
ких автоматизированных про
изводственных систем -на ве
дущих предприятиях прибо
ростроения, а в и ационной, 
электротехничес к о й ,  элек
тронной промышленности, 
связи составит около 6,5 мил
лиона рублей в год. Кроме 
того, от тяжелого физическо
го труда будет высвобожде
но 70 процентов работников, 
занятых сегодня на этих пред
приятиях. Создание же к 
1990 году систем автомати
зации проект и р о в а н и я  
(САПР) в тбилисских НПО 
«Аналитприбор», «Элеа», ави
ационном производственном 
объединении имени Дими
трова, ряде других пред
приятий, позволит сущест
венно повысить качество 
проектных решений, сокра
тить сроки разработки про
ектов.

Предусматривается внед
рение более 600 робото
технических средств на пред
приятиях легкой и пищевой 
промышленности.

Вообще в программе 
«Грузия: наука, техника, ка
чество-90» уделяется осо
бое внимание планомерной 
ликвидации ручного труда.

Многого мы ожидаем и 
от внедрения хозрасчета в 
науку. Использовать наибо
лее полно преимущества, 
которые предоставляют тру
довым коллективам, в том 
числе и научно-исслвдова:

тельским, „  проектно - кон
структорским, другим род
ственным учреждениям, но
вые условия Хозяйствова
ния, как убедительно пока
зывает практике, можно 
только в том случае, если 
принципы хозяйственного 
расчета будут пронизывать 
все звенья науки —  вплоть 
до конструкторского бюро 
и лаборатории. Без каких- 

I  либо капитальных затрат в 
этом случае можно значи
тельно улучшить показатели 
работы и получить а усло
виях самофинансирования 
немало дополнител ь н ы х 
средств для производствен
ного и социального разви
тия, материального поощре
ния научных сотрудников.

Говоря о научно-техничес
ком прогрессе, нельзя обой
ти и вопрос качества, тем 
более, что его повышению 
в программе отведено осо
бое место. Однако с ка
чеством у нас явно не все 
в порядке. Достаточно ска
зать, что в прошлом году в 
промышленности из .всех 
освоенных новых изделий 
до половины были лишены 
высшей категории качества. 
И только потому, что не от
личались новизной.

В каждой отрасли, в каж
дом научном учреждении 
нашей республики необходи
мо создать системы опера
тивного р а с п ространения 
лучшего опыта работы на 
принципах хозрасчета. В 
этих целях, видимо, целе
сообразно определить ба
зовые научные учреждения 
и предприятия, на которых 
отработать целостную систе
му внутрихозяйственн о г о  
расчете и коллективного 
подряда с тем, чтобы’ по
следовательно распростра
нять их опыт на другие по 
добные организации, с у ч е 
том конкретных условий, 
особенностей производства.

«КСЕРОКС» 
ИЗ СУХУМИ

•  Контроль 
народный, 

действенный

П Е Р Е Л О М
Д О ЛЖ ЕН  Н А С Т У П И ТЬ

Как известно, полет на
самолете начинается с при
обретения авиабилета. Из
вестно также, что дело 
это весьма хлопотное. Но 
если вам повезло н при
обрели заветный билет, не 
спешите радоваться, по
скольку, как отмечалось
на недавнем заседании 
Комитета народного конт
роля Грузинской ССР, в 
наших авиакассах еще не
редки случаи продажи би
летов - «двойников» или
еще хуже —■ на вовсе не 
существующие в природе 
рейсы.

Только за прошлый год в си
стеме Грузинского управления 
гражданской авиации зафикси
ровано 68 случаев продажи 
таких бйлетов. Удивляет тот 
факт, что многие самолеты 
даже в самые напряженные 
периоды в полет отправляют
ся с пустующими креслами. 
Причина столь парадоксаль
ного явления, оказывается,
заключается в том, что авиа-
предприятия и агентства воз
душных .сообщений респуб
лики самовольно завышают 
нормативы бронир о в а н и я 
мест, что в свою очередь 
сокращает количество биле
тов, поступающих в свобод
ную продажу. К примеру, 
15 мая 1988 года 164-местный 
самолет, следующий по мар
шруту Тбилиси— Москва рей
сом 938, <был отправлен лишь 
с 73 пассажирами на борту.

В ГУГА слишком медленно 
внедряется современная ап
паратура автоматизированной 
продажи билетов.

Есть и другие сбои. За 
шесть месяцев - нынешнего 
пода из запланированных 
13.708 рейсов выполнено 
1-2.790. По вине служб управ
ления за указанный период 
задержан 141 рейс,^ причем, 
наибольшее количество за
держек самолетов преходит
ся на службы организации 
перевозок в. аэропортах рес
публики.

На низком уровне находит
ся также система информи
рования пассажиров, их об
служивание в полете. В пло
хом санитарном состоянии 
территория и здания аэро
портов, объектов общепита.

Комитет неродного контро
ля Грузинской ССР, рассмо
трев вопросы, связанные с 
положением дел в системе 
ГУГА, в постановлении обра
тил внимание начальника ГУГА 
К. Куртанидзе на отсутствие 
должного контроля со сторо
ны аппарата управления за 
деятельностью авиапредприя
тий по организации перево
зок и обслуживания пассажи
ров, потребовал от него при
нятия эффективных мер по 
искоренению имеющихся не
достатков.

За серьезные упущения в 
работе, отсутствие требова
тельности к работникам авиа- 
предприятий первому заме
стителю ' начальника ГУГА 
П. Кадзаная поставлено на 
аид.

За слабый контроль за ра
ботой диспетчеров комплек
тования рейсов и кассиров, в 
результате чего допускаются 
грубые нарушения дисципли
ны, правил продажи билетов, 
начальнику Тбилисского ЦАВС 
А. Битадзе объявлен выговор.

За непринятие эффективных 
мер по выполнению соответ
ствующего постановления ЦК 
КП Грузии, серьезные недо
статки, допущенные службами 
аэропорта, начальнику Тби
лисского аэропорта Т. Купа- 
тадзе объявлен выговор.

За слабый контроль подчи
ненных, что приводит к со
крытию свободных мест и дру
гим нарушениям, начальнику 
Кутаисского объединенного 
авиаотряда Г. Хринадзе объ
явлен выговор.

Поручено П. Кадз в н а я, 
Т. Купатадзе, А. Битадзе и 
Г. Хрикадзе .выступить перед 
своими трудовыми коллекти
вами с информациями о ре
зультатах настоящей провер
ки и принимаемых мерах по 
устранению выявленных недо
статков и нарушений.

Намечены и другие меры 
по улучшению деятельности 
ГУГА.

(ГРУЗИНФОРМ ).

#  Новые копировальные аппараты начало выпускать су
хумское производственное объединение «Оргтехника». Эго 
стало возможным в результате плодотворного сотрудничест
ва сухумцев со специалистами английской фирмы «Ренк ксе
рокс».

Объединение продолжает наращивать производство и 
других видов продукции: популярностью потребителей поль- 

. зуются фломастеры с маркой «Сухуми».
Н а  с н и м к а х :  в цехе сборки фломастеров; цех произ

водства приборной продукции: наладчики Резо Багатурия, 
Валериан Сордия и слесарь-сборщик Джамбул Сангулия (сле
ва направо).

Фото И. Шламова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

'

АПК: ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ

Р А Н О :

БЫТЬ ИМ Ш ВЫТЬ?
На X IX  Всесоюзной партийной конферен

ции подчеркивалось, что широкое развитие 
кооперации, внедрение хозрасчета, арендно
го подряда, других прогрессивных форм ор
ганизации и стимулирования труда объек
тивно требуют коренных перемен в управ
лении агропромышленным комплексом. А на 
июльском (1988 г.) Пленуме ЦК КПСС бы
ло сказано прямо: коль уже признано, что 
нынешняя система управления АПК особого 
эффекта не дала и изживает себя, то и дер
жаться за нее не стоит. Следует переходить 
к добровольному созданию колхозами и 
совхозами совместных органов управления 
вместо РАПО и кооперативным формам про-

экономическо-изподственно-технического 
го обслуживания.

Подобный опыт реорганизации управления 
районным звеном АПК имеется, в частно
сти в Новомосковском районе Тульской об
ласти.

В какой-то мере опыт АПО «Новомосковс
кое» использован в Махарадзевском районе, 
где пошли на перестройку управления район
ным АПК. А каково отношение к этой пробк 
леме в других районах республики! В дан
ном случае интересно знать прежде всего 
мнение руководителей хозяйств, к которым 
и обратилась «Заря Востока» с вопросами:

1. Отвечает ли задачам сегодняшнего дня деятельность РАПО, 
как органа управления агропромышленным комплексом района? \

2. Какой системе управления районным звеном А П К  вы отдаете 
предпочтение?

3. Известен ли вам опыт работы АПО с Новомосковское» Тульской 
области, каково ваше мнение о нем?

На вопросы отвечают:

А - '•*. ЫйД

Кукури ДУМБАДЗЕ, 
председатель колхоза 

села Ахалшени 
Хелвачаурского района:

вий оптимальную модель уп
равления АПК.

1. Я  руковожу колхозом 
12 дет. Раньше работал 

б комсомольских, советских 
и партийных органах. Мой 
опыт подсказывает, что пу
скать на самотек управле
ние сельским хозяйством в 
районе нельзя. Словом, ну
жен орган, который зани
мался бы обеспечением се
ла техникой, удобрениями, 
горючим, строительными и 
другими материалами, ве
дением учета и отчетности. 
Однако для этого совершен
но не нужен нынешний раз
дутый аппарат РАПО. Не
обходим соответствующий 
аппарат при районном Сове
те народных депутатов или 
его исполкоме. Такой орган 
должен быть небольшим по

Иосиф ЦУЛУКИДЗЕ, 
директор Чакоского чайного 

агропромышленного комбината 
Кобулетского района:

1. В  той форме, в какой 
сегодня существуют РАПО, 
сохранять их нет необходи
мости.

2. Предпочитаю создание 
районного совета управле
ния на общественных нача
лах по примеру Махарадзев- 
ского района.

3. Опыт тульчан одобряю, 
он дает самостоятельн о с т ь  
хозяйствам, способствует по
вышению эффектив н о с т и 
земледелия и животноводст
ва.

не знаком. Однако сразу 
скажу одно — не дело ста
вить на общественных нача
лах во главе управления рай
онным агропромышленным 
комплексом п р е дседателя 
колхоза или директора сов
хоза, даже если они и будут 
опытными специалистами.

Роланд СИДАМОНИДЗЕ, 
председатель колхоза 

села Мврети 
Горийского района:

1; Людей в РАПО много, 
а эффект от их работы не
значительный.

численности, демократичным, 
а не директивным.

Отар ГЕОРГАДЗЕ, 
директор Цихесулорского 

овоще-виноградарского 
совхоза Венского района:

2. Выше я уже частично 
ответил на второй вопрос. 
Но есть и другая мысль. 
Много лет в районах, обла
стях, республиках на обще
ственных началах функцио
нируют советы колхозов, и, 
как правило, они функцио
нируют формально. Но, быть4 
может, есть смысл расши
рить права и обязанности 
этих советов по руководст
ву сельским хозяйством на 
научной основе, ввести в их 
состав представителей сов
хозов. других предприятий 
и объединений на селе.

1. На мой взгляд, нужен 
в районе единый орган уп
равления произво д с т в о м 
сельскохозяйственной про
дукции и ее переработкой. 
Эти функции вполне может 
выполнить РАПО, при усло
вии резкого сокращения шта
та его работников. И воз
главлять районное агропро
мышленное объеди не’ние  
должен освобожденный' спе
циалист, а не руководитель 
хозяйства на общественных 
началах. Руков о д и т е л ь 
РАПО обязательно должен 
быть членом бюро райкома 
партии.

3. Об опыте работы АПО 
«Новомоско в с к о е» Туль
ской области мне известно 
из газет, в частности «Прав
ды» и «Зари Востока». Од
нако считаю, что разрабо
танную в Новомосковском 
районе Тульской области си
стему управления районным 
АПК, как и другие новшест
ва, нельзя перенимать меха
нически, без учета конкрет
ных местных условий. Тем 
не менее в любом случае 
необходимо добиваться рез
кого сокращения управлен
ческого аппарата. В  нашем 
колхозе мы его уже сокра
тили на 22 единицы, - а на 
будущий год. когда перей
дем на арендный подряд и 
реорганизуемся в агропро
мышленный комбинат. уп
равленческий штат будет 
урезан еще как минимум на 
40 процентов. Так же следу
ет поступить и с районным 
агропромышленным объеди
нением в первую очередь.

2. Агропромьпцл е н н ы й  
комбинат. Эта система для 
нас более приемлема, неже
ли агрофирма.

3. Опыт АПО «Новомос
ковское» в наших условиях 
будет нелегко примени+ь. 
Необходима местная опти
мальная модель управления 
АПК.

Анзор ШЕНГЕЛИЯ, 
председатель колхоза 

имени Киквидзе 
Самтредского района:

1. РАПО доказало свое 
право на руководство сель- 
скохозяйстве и н ы м  произ
водством и переработкой, во 
всяком случае, в нашем рай
оне. Есть необходимость со
кратить его разбухшие шта
ты. Больше внимания сле
дует уделять внедрению в 
сельскохозяйственное про
изводство достижений науки 
и техники.

Отар ЧАЛАДЗЕ, . 
директор Мухианского 

овощеводческого совхоза 
зоны города Цхалтубо:

2. Отдаю предпочтение 
агрофирме.

3. С опытом работы АПО 
«Новомосковское» детально

2. Нужен такой орган уп
равления районным агропро
мышленным объединением, 
который, координируя дея
тельность колхозов и совхо
зов, не подавлял бы их са
мостоятельность. как зача
стую это делается сейчас 
районным агропромышлен
ным объединением.

3. С опытом работы АПО 
«Новомосковское» знаком. 
Счцтаю. что оно создано на 
подлинно демократических 
началах. Трудовые коллек
тивы избрали уполномочен
ных, собрание которых вы
брало на три года правле
ние АПО. Оно, в свою оче
редь, на три года наняло не
большой уйравленч е с к и й  
аппарат. Помимо этого, в 
системе районного А П К  ли
квидировано более двадца
ти организаций и предприя
тий — партнеров села. Вме
сто них созданы четыре от
раслевых кооператива — 
растениеводческий, мясо-мо
лочный (животноводческий), 
производственно - техничес
кий и проектно-строитель
ный. Каждый из них имеет 
самостоятел ь н ы й баланс, 
расчетный и ссудные дчета 
в едином для объединения 
финансово - расчетном цен
тре. Правления кооперативов 
избираются и уполномочен
ными представителями хо
зяйств. Для оперативного 
руководства каждый коопе
ратив также нанимает не
большой управленческий ап
парат. Возглавил же АПО 
«Новомосковское» на обще
ственных началах предсе
датель колхоза имени Лени
на. Герой Социалистическо
го Труда В. Стародубцев. Я 
же подробно рассказываю о 
структуре АПО «Новомос
ковское» для того, чтобы 
подчеркнуть его рациональ
ность. Такую модель управ
ления АП К можно взять за 
основу и у нас. С условием— 
председателем совета упол
номоченных АПО избирать 
по очереди руководителей 
хозяйств, вошедших н него.

От редакции:
Ч. Совхозом руковожу 

недавно. Однако в сельском 
хозяйстве не новичок, и ду-. 
маю, что имею право судить 
о степени эффективности ны
нешней системы управле
ния районным звеном АПК. 
Работу РАПО  надо основа
тельно перестроить, освобо
дить от пут бюрократизма, 
и прежде в< г̂о от посто
янного административного 
давления со стороны Госаг- 
ропрома республики. Все 
это вместе сковывает само
стоятельность колхозов и 
совхозов. Почему хозяйст
вам обязательно планируют 
и площади посевов, и уро
жайность культур? Неужели 
нам на месте труднее разо
браться с этим, чем в ка
бинетах вышестоящих ор
ганов. Село Мухиани, на
пример. издавна славилось 
арбузами. Их даже во Фран
цию вывозили, но это было 
давно, а сейчас нам в обя
зательном порядке агропро
мышленное объединение, ес
тественно, под натиском свер
ху, планирует овощи. А  по
чему не бахчевые? Мы все 
равно на следующий год 
займем несколько десятков 
гектаров под арбузы.

2. Необходим такой орган 
управления АПК, который 
бы не сковывал самостоя
тельность колхозов и совхо
зов, обязательно учитывал 
мнение их представителей.

3. Опыт опытом, но 
считаю, что республике ну
жно выработать свою, при-
ОЧ-ТЛ’УТУУ .' Т 1 Я  М Р гТ Н Ь Т У  \ Т Л Л -

Итак, высказаны различные мнения об эффективности 
работы РАПО в нынешних условиях к мх праве на даль
нейшее существование. Однако при этом нельзя не за
метить, что даже те руководители, которых деятельность 
районных агропромышленных объединений в общих чертах 
удовлетворяет, высказываются за необходимость резкого 
сокращения штатов аппарата РАПО. Эти штаты действи
тельно раздуты до предела. Народу в районных агропро
мышленных объединениях много, а вот отдачи от этого 
никакой. И все происходит по той причине, что собрано 
здесь немало людей, которые в свое время провалились 
на практической работе, а теперь призваны осуществлять 
руководство отраслью в районном масштабе.

Но это частность. Главное заключается в том, что се
годня РАПО в большинстве случаев не руководит, а пере
дает руководящие указания вышестоящих органов на ме
ста. Сами же районные агропромышленные объединения 
ничего не решают, инициативы не проявляют, особого уме
ния хозяйствовать тоже. Так-к чему же они! Совершенно 
правильно было сказано на июльском (1988 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, что РАПО изживают себя. Нуждаются в пере
стройке и более высокие уровни управления АПК. И не
льзя затягивать реорганизацию управления агропромыш
ленным комплексом. Надо окончательно разрубить асе ка
налы или нити, через которые даются команды сверху.

К сожалению, применительно к нашей республике мож- 
нЬ говорить о том, что перестройка управления АПК в 
сторону упрощения, демократизации практически еще не 
начата. Еще раз это доказывают и ответы руководителей 
хозяйств на поставленные перед ними вопросы. Все хотят, 
чтобы было лучше —  ясно. Но по какому пути пойти! 
Здесь, чувствуется, мало кто определился. Из ответоя пред
седателей колхозов и директоров совхозов можно и такой вы
вод сделать, что с опытом АПО «Новомосковское» они знако
мы поверхностно. Ведь многое, что им хочется видеть во 
вновь созданной системе управления районным звеном АПК, 
уже заложено в модели АПО «Новомосковское». Бесспорно, 
конечно, что нельзя механически переносить опыт в совер
шенно иную конкретную обстановку. Но чтобы не сделать 
этого, его надо детально изучить, проявить по-настоящему 
глубокий интерес к преобразованиям. В этом направлении 
и должны, на наш взгляд, действовать партийные комите
ты и советские органы на местах, Госагролром республи
ки. Надо быстрее определиться я разработке и применении 
новой, более эффективной системы управления АПК,
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Б Е С Е Д А  
В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

ГРУЗИНСКОЙ ССР

Л у л ъ с  п л а н е т ы  —

I МЕСЯЧНИК СОВЕТСКО-ИНДИЙСКОЙ ДРУЖБЫ
15 августа Председатель Совета Министров Грузинской 

ССР О. Е. Черкеэия принял находящуюся в Грузии деле
гацию итальянской фирмы «Алпеко» во главе с ее гене
ральным директором Франческо Петрика. Представители 
деловых кругов Италии прибыли в нашу республику с це
лью изучения возможностей сотрудничества в разных обла
стях экономики и торговли.

I
I

В ходе беседы отмечалось, 
что перестройка во всех об
ластях жизни страны, новые 
экономические механизмы хо- 
зяйс т в о в а н и я  открывают 
предприятиям и объединени
ям республики возможности 
широкого выхода на внешний 
рынок, налаживания прямых 
внешнеэкономических связей, 
создания совместных пред
приятий.

Представители фирмы «Ал
пеко» отметили большой ин
терес деловых кругов Ита
лии к происходящим в СССР 
позитивным проц е с с а м, к 
развитию контактов с пред
приятиями и организациями 
Грузии.

— Уверен, что мы можем 
наладить взаимовыг о д н ы е 
связи в разных областях, — 
сказал Ф . Петрика. —  Гру
зия — отличное место для 
туризма и отдыха. Мы могли 
бы сотрудничать в области ку
рортного сервиса, развития 
индустрии курортов, различ
ных отраслях промышленно
сти и т. д.

В беседе приняли участие 
управляющий делами Совета 
Министров Грузинской ССР 
С. Т. Ригвава, руководители 
ряда министерств и ведомств 
республики.

КАЛЬКУТТА, 17 августа. 
(ТАСС). «Добро пожаловать, 
да здравствует нерушимая со
ветско-индийская дружба!» — 
этими словами на русском, 
бенгальском и английском язы
ках встретили жители Калькут
ты (штат Западная Бенгалия) 
делегацию советской общест
венности во главе с замести
телем Председателя Прези
диума Верхов н о г о Совета 
СССР А. А. Мокану. Делегация 
прибыла сюда для участия в

мероприятиях, проводимых в 
рамках продолжающегося в 
Индии месячника советско-ин
дийской дружбы. Он посвящен 
41-й годовщине независимости 
Индии и 17-й годовщине под
писания Договора о мире, 
дружбе и сотрудничестве 
между нашими странами.

Этот Договор явился важ
ной вехой в развитии тра
диционно дружественных от
ношений между нашими стра
нами, заявил на состоявшем

ся в советском культурном 
центре м а с с  овом митинге 
председатель влиятельной об
щественной организации «Ф о 
рум за мир и солидарность» 
Амия Гупта. Он стал прочным 
фундаментом советско-индий
ских отношений и придал их 
развитию мощный импульс. 
Сегодня, пожалуй, нет ни 
одной области, в которой бы 
ни осуществлялось сотрудни
чество между 
ми.

Двумя страна-

СОВМЕСТНЫЙ ЯДЕРНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ 1
САН-ФРАНЦИСКО, 17 авгу

ста. (ТАСС). На испытательном 
полигоне в Неваде сегодня 
проводится советско-амери- 
кайский эксперимент по оп
ределению мощности подзем
ных ядерных взрывов. Его 
цель — проверка методов 
контроля, разработанных спе
циалистами двух стран.

Вот уже несколько меся
цев советские и американ
ские ученые бок о бок рабо
тают в Неваде," на главном

испытательном полигоне ми
нистерства энергетики . США. 
Обмен научной информацией 
и результатами исследований 
позволил им значительно усо
вершенствовать способы оп
ределения мощности подзем
ных ядерных взрывов, даже 
самых малых. В ходе пред
стоящего эксперимента, кото
рый обе стороны по праву 
называют историческим, раз
работанная методика будет 
держать экзамен на эффек
тивность.

Одна из задач программы 
экспериментов —  отрабо т к а 
надежных способов контроля, 
которые убрали бы послед
ние препятствия на пути ра
тификации американской сто
роной советско-американских 
Договоров: «Об ограничении
подземных испытаний ядер- 
ного оружия» от 1974 года 
и «О подземных ядерных 
взрывах в мирных целях» от 
1976 года.

| Выступление Р. Рейгана

(ГРУЗИНФОРМ ).

НОВЫЙ ОРЛЕАН (штат Луи- ции и резким выпадам в ад- 
зиана), 17 августа (ТАСС). рес демократов.

Главным событием общена- Из выступления главы Бело- 
ционального съезда республи- го дома следовало, что в 
канской партии стало выступ- стране вовсе не существует 
ление президента Рейгана, социально - экономике с к и х
Его речь свелась к восхвале- пР ° бле“ - ° н * *  слово*упомянул * ....
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нах бездомных, о десятках 
миллионов тех американцев, 
которые ежедневно недое
дают.

Перейдя к внешнеполитиче
ским вопросам, Рейган вновь 
сделал основной упор на 

об увеличении фактор силы в международ- 
между бедными ных отношениях. Тот самый

республиканской администра- и богатыми, о трех миллио- фактор, который проявился

во вторжении на Гренаду, в 
агрессии против Ливии. Он 
проявляется и сегодня в не- 
прекращающемся вмешатель
стве в дела Никарагуа.

Коснувшись состояния от
ношений между СССР и 
США, Рейган указал, что они 
сейчас «самые хорошие со 
времени второй мировой вой
ны», «Сегодня, —  сказа'л 
он, —  у нас есть первый До

говор в истории по уничто
жению целого класса амери
канских и советских ядерных 
ракет». Однако президент 
вновь утверждал, что, мол, 
только наращивание США 
своей военной мощи привело 
СССР за стол переговоров.

Глава Белого дома всяче
ски , стремился подчеркнуть, 
что приход демократов к вла
сти приведет к экономичес
ким потрясениям в стране.

Одновременно Рейган утвер
ждал, что избрание Прези
дентом СШ А Буша принесет 
Америке процветание и уве
ренность в будущем.

По мнению обозревателей, 
это выступление стало «про
щальным шоу» Рейгана. М е
стная пресса называет уходя
щего президента «лучшим 
оружием» республиканцев в 
борьбе за сохранение кон
троля над Белым домом.

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Дэвид Кэдмэн:
«связи необходимы» I

Несколько дней с жизнью республики знакомилась де
легация Канадской ассоциации -содействия ООН яо главе 
с ее президентом Дэвидом Кздмзном. Она находится а 
СССР по приглашению Советской ассоциации содействия 
ООН. Гости ястретились с активом Грузинского респуб 
ликаиского комитета защиты мнра, нанесли визит в Вер
ховный Совет Грузинской ССР.

I
I

— Наша ассоциация зани
мается проблемами мира и 
безопасности, защиты прав 
человека и вопросами эколо
гии, —  указал корреспонден
ту ГРУЗИНФОРМ а Дэвид Кэд-
м?м —  Мы гордимся, что по 

дативе нашей организе- 
1 ций почти сто пятьдесят го

родов Канады объявили себя 
зонами, свободными от ядер- 
ного оружия, выступают про
тив американской программы
СОИ.

С Советским Союзом нас 
объединяет общее стремле
ние сохранить планету безъ
ядерной. Свою добрую волю 
СССР продемонстриро вал,  
подписав Договор по ракетам 
средней и меньшей дально
сти. Политика гласности, пере
стройка и другие позитивные 
перемены, которые происхо
дят сейчас во внешней и 
внутренней политике СССР, 
вызывают большой интерес и 
одобрение канадской обще-

ствённости. Она выступает за 
сотрудничество с вашей стра
ной,

В Грузию представители на
шей ассоциации приехали 
впервые. До сих пор у нас 
не было никаких контактов 
с грузинскими сторонниками 
мира. Теперь начало им по
ложено. Тбилиси, как и канад
ские города Торонто и Ван
кувер, удостоен звания горо
да-посланца мира. А это зна
чит, что нам есть чему по
учиться друг у друга. Мы 
приглашаем общественность 
Ъашей республики принять уча
стие в, так называемой, те
лефонной конференции по 
проблемам мира и безопас
ности, которая состоится 6 ав
густа будущего года —  в 
день ядерного нападения на 
Хиросиму. В ней примут уча
стив представители сорока 
стран, которые могут по те
лефону ‘обсудить актуальные 
вопросы войны и мира, наме
тить совместные акции.

Делегация женщин Ямайки в Абхазии
В Абхазскую АССР прибы

ла находящаяся в СССР по 
приглашению Комитета совет
ских женщин межпартийная 
делегация женщин Ямайки. В 
ее составе — представитель
ницы народной национальной 
партии, ассоциации молодых 
христиан, движения «Женщи
ны за прогресс».

Во время пребывания в ав
тономной республике гости 
ознакомились с ходом пере
стройки в СССР, и, в частно
сти Абхазии, ее достижения
ми за годы Советской власти,

решением женского вопроса, 
организацией здравоохране
ния и социального обеспече
ния, помощью государства 
многодетным семьям, работой 
детских дошкольных учрежде
ний, возможностями для по-' 
лучения образования, досугом 
молодежи.

В программе пребывания — 
встречи с трудовыми коллек
тивами, поездка по достопри
мечательным местам автоном
ной республики.

,(ГРУЗИНФОРМ).

Ф е с т и в а л ь
ф о л ь к л о р а  з а в е р ш е н
Авторитет инициатора и 

вдохновителя многих добрых 
дел и благородных движений 
завоевала во «сем мире со
ветская столица. Вот и в эти 
дни, подтверждая свою репу
тацию, Москва была гостепри
имной хозяйкой международ
ного фестиваля фольклора. 
Уже первый такой смотр убе
дительно доказал, что народ
ное творчество обладает не
исчерпаемыми возможностя
ми вовлекать в духовное об
щение людей резных нацио
нальностей, полити ч е с к и х 
взглядов, вероисповеданий, 
укрепляет доверие и взаи
мопонимание между ними.

Миновали пять дней, до 
краев наполненных песнями, 
танцами, красочными гулянь
ями и народными обрядами. 
И вот наступил час расстава
ния. 16 августа спущен флаг 
фестиваля, развевавшийся на

Фонтанной площади Цент
рального парке культуры и 
отдыха имени М. Горького. 
А Государственный централь
ный концертный зал в этот 
же день пригласил москвичей 
и гостей города на торжест
венное закрытие смотра, ко
торый сблизил страны и кон
тиненты и дал с особой силой 
почувствовать, что земля — 
наш общий дом. Именно та
кое название получила и вся 
программа заключительного 
фестивального вечера.

Итоги смотра подвел в сво
ем выступлении председатель 
его оргкомитета, министр 
культуры СССР В. Г. Захаров.

Символический' фестиваль
ный жезл приняли от москви
чей посланцы Киева, где в 
1990 году состоится следую
щий праздник.

(ТАСС).

В МИНИСТЕРСТВЕ ФИНАНСОВ СССР
Министерство фина н с о в 

СССР сообщает, что срок вы
купа облигаций Государствен
ного 3-процентного внутрен
него выигрышного займа 1966 
года и выплаты выигрышей по 
ним продлен до 1 января 
1989 года.

Владельцам облигаций зай
ма предоставляется право в 
течение указанного срока об
менять их на облигации Госу
дарственного внутреннего вы
игрышного займа 1982 года 

уплаты курсовой разни-без
цы.

Присвоение почетного звания
Указом Президиума Верхов

ного Совета Грузинской ССР 
за долголетнюю плодотворную 
научно-педагогическую работу 
и вклад в развитие эфирномас
личной промышленности за
ведующему отделом эфирно
масличной промышленности

Грузинского научно-исследова
тельского института пищевой 
промышленности Госагропро- 
ма СССР профессору Якоба
швили Николаю Зосимовичу 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный деятель науки 
Грузинскоц ССР».

•  Информирует 
объектив

СРВ. В провинции 
Хоангльеншон сдан в экс
плуатацию новый мост 
Зяфу длиной 128 и ши
риной 5 метров. Он пред
назначен для движения 
автомобильного и желез
нодорожного транспорта. 
Развивающаяся экономи
ка с о ц и алистического 
Вьетнама все настоятель
нее выдвигает требование 
обеспечения надежной 
транспортной связи. Мост 
Зяфу станет одним из 
главных звеньев в транс
портном конвейере, сое
диняющем город Фолу 
с Лаокайским месторож
дением апатитов и обога
тительной фабрикой, по
строенной при содействии 
Советского Союза.

Н а  с н и м к е :  первый 
самосвал проходит по 
мосту Зяфу.

Фото ВИА — ТАСС.

ЮАР. Режим Прето
рий ведет необъявленную 
войну против Мозамбика. 
Обученные в Ю А Р и за
сылаемые в Мозамбик 
наемные убийцы действу
ют прежде всего против 
гражданского населения.

Н а  с н и м к е :  женщи
ны с детьми, бежавшие 
от террора бандитов из 
МНС в провинции Софа- 
ла.

Фото АИМ — ТАСС.

ф  ИТАЛИЯ. Организо
ванная преступность про
должает оставаться од
ной из наиболее острых 
проблем с о в  ременной 
Италии.

Неотъемлемой частью 
итальянской действитель
ности остается политиче
ский терроризм. В этом 
плане наиболее * «опас
ным» городом считается 
Рим. Члены «красных 
бригад» и других подрыв
ных группировок совер
шили ь столице 62 вы
лазки, в результате кото
рых имеются человече
ские жертвы.

Н а  с н и м к е :  одна из 
жертв о р г аниэованной 
преступности в Италии.

Фотохроника ТАСС.

1_

событием: факты и комментарий

И раи-И рак В И РЕП  ВЕРИВ
Ц01 ГО ЖДАННОГО МИРА
Д ЕЙСТВИТЕЛЬНО долгожданного. Кто мог пред

положить восемь лет назад, что сУватка 
двух соседних стран перерастет в одну из 

самых длительных войн XX века и станет столь кро. 
вопролитной-. И все эти годы на разных континен
тах задаются вопросами. Как возникла эта 
взрывоопасная ситуация? Кому она была выгодна? 
Какой ущерб нанесла она участникам конфлик
та — Ирану и Ираку?

Война началась 22 сентября 1980 года наступле
нием иракской армии на нефтеносные районы Ира
на, захватом важных стратегических пунктов и пор
тов в Персидском заливе, занятием части иран
ской территории. Поводом к ней послу чили дав
ние пограничные споры, существовавшие между 
двумя соседними странами. К этому добавлялись 
разногласия не политической и религиозной осно
ве.

Западная пресса писала даже так: аятолла Хомейни не 
простил иракцам то. что они заставили его уехать из ирак
ского города Наджаф, где до революции он жил в эми
грации. Писалось и о том. будто бы иранцы, не являясь 
арабами, выступают против арабского национализма и счи
тают. что они стоят в авангарде исламской революции, ко
торая приведет к свержению арабских правь гельств. от
деливших религию ОТ государства, таких, как правитель
ство в Багдаде, например. . . .  ..........

И все-таки все началось с того пресловутого пе
риода истории в начале нашего века, когда импе
риалисты делили мир на сферы влияния. Границы 
порой проводились под линейку на карте. А иног
да. — закладывая семена будущих пограничных 
конфликтов. Немного истории. Граница между 
Ираном и Ираком, входившим тогда в состав От
томанской империи, была определена в Констан
тинополе еще в 1913 году. В 1937 году Ирак по
лучил право на болотистый район на восточном 
берегу пограничной реки Шатт-эль-Араб. В 1969 
году при режиме шаха это право было аннулиро
вано. Отношения между двумя соседями в том 
году окончательно испортились.

Начались пограничные стычки, которые продолжались 
вплоть до 1975 года, когда в Алжире был подписан 
договор, в соответствии с которым Ирак согласился на де
маркацию государственной границы по центру самой глу
бокой части реки Шатт-эль-Араб. Обе страны могли бес
препятственно пользоваться этой короткой рекой, впадаю
щей в Персидский залив. Шах Ирана, однако, не выпол
нил условий этого договора.

Так кто ж е  виноват? Ответ на этот вопрос вовсе 
не так прост и очевиден, как кажется Ирану и Ира
ку.

Вот хроника предшествовавших войне событий.
9 апреля 1980 года Иран устами своего тогдаш

него министра иностранных дел «принял решение» 
свергнуть баасистское правительство Ирака во гла
ве с Саддамом Хусейном.

29 апреля 1980 года Ирак депортировал 30 ты
сяч иранцев.

4 июня 1980 года: со стороны Ирака вновь по
граничные столкновения...

17 сентября 1980 года агентствр Рейтер переда
ет из Бейрута: «Столкновения, сопряженные с при
тязаниями Ирака на захваченную на этой неделе 
спорную территорию на его границе с Ираном, 
были самыми ожесточенными после того, как в 
Тегеране а феврале 1979 года власть взяли ислам
ские революционеры; торжественное обещание ру
ководителей иранских мусульман-шиитов экспор
тировать свою революцию вызвало тревогу в Баг
даде».

Хотя иракское руководство состоит главным образом из 
мусульман-суннитов, половина населения Ирака — шииты, 
которые в духовном отношении сохраняли лояльность иран
скому духовенству, включая аятоллу Рухоллу ХомеЙни.

Иран обвинил Ирак в том, что он якобы преследует му
сульман-шиитов .и помогает иранским арабам и курдским 
повстанцам бороться против режима Хомейни.

Самая длительная война в двад
цатом столетии подошла к фина
лу #  Перемирие: виден «свет в кон
це тоннеля» #  В Персидском зали
ве по-прежнему неспокойно #  В 
Багдад и Тегеран прибыли наблю
датели ООН

НАЧАЛАСЬ ВОЙНА. Центром боевых дейст
вий стала река ЩатТ-эль-Араб, которая явля
ется устьем рек Тигр и Евфрат и реки Ка- 

рун •— с иранской стороны. Важность этой водной 
артерии для обеих стран велика. На берегах Шатт- 
эль-Араба находится крупнейший иракский порт 
Басра, а у самого устья — нефтяной порт Фао, 
иранские города Хорремшехр и Абадан. Эти пор- ’ 
ты служат перевалочными пунктами для выхода в 
Персидский залив в торговле нефтью.

После длительных боев иранцы захватили Фао, 
который иракцам удалось вернуть лишь весною 
этопа года. Иранцы наступают и в северных райо
нах Ирака, населенных курдами. Воздушные на
леты на городе перерастают в обстрелы их раке
тами «земля— земля» с радиусом действия до 600 
км. Война захватывает и Персидский залив, служа
щий для обеих стран важнейшим нефтегазоносным 
бассейном.

С 1981 года в Персидском заливе были обстреляны, по
лучили повреждения или потоплены свыше 550 судЛ . По
гибло более 500 моряков. В ответ На налеты иракских са
молетов на иранские нефтяные терминалы иранские катера 
стали наносить удары по судам других стран, перевозив
ших нефть Ирака. Так. 5 октября 1987 года был поврежден 
крупнейший в мире супертанкер «Сиуэйз джайит», плаваю
щий под либерийским флагом.

•Танкерная война» создала благоприятный предлог для 
США и других стран НАТО к расширению вмешательства 
в этом регионе. Общее число кораблей ВМС СШ А в Пер
сидском заливе и возле него доходило до 70. 27 амери
канских военных кораблей и в настоящее время находятся 
в заливе.

И несмотря на перспективу урегулирования ира
но-иракского конфликта, США не намерены идти 
пока не сокращение своих сил ВМС в Персидском 
заливе. Это явствует из сообщения газеты «Вашинг
тон пост», которая ссылается на высказывания вы
сокопоставленных представителей Пентагона.

Наглядная иллюстрация к вопросу: кому выгодна 
братоубийственная война Ирака и Ирана?

Действительно, затягивание кровопролития в Пер

сидском заливе выгодно только империалистичес
ким кругам США, ибо помогает реализовать их ге- 
гемонистские устремления. На огне войны гре
ют руки и руководители Израиля. Министр оборо
ны Рабин заявил, выступая в Центре стратегиче
ских и международных исследований при Джор
джтаунском университете в Вашингтоне: «Пока про
должается эта война, Израилю грозит гораздо 
меньше опасностей». Раскрывая смысл своих слов, 
Рабин пояснил, что военные действия в зоне за
лива «к большому удовольствию Израиля» уг- 
‘лубляют раскол в рядах арабов.

Вспомним: арабо-израильский конфликт продол
жается уже более сорока лет. Но конца пока не 
видно. Смерчи войны передвигаются в непредска
зуемых направлениях на суше, на море и в воз
духе. Они приобретают самые чудовищные фор- 
мы —  от террора и «войны камней» до обмена ра
кетными ударами и «минно-танкерной войны» на 
море.

Таково свойство региональных конфликтов. Ни 
одна из противоборствующих сторон не может до
биться убедительного перевеса, уж  не говоря о по
беде. Войны приобретают все более затяжной ха
рактер, уподобляясь то медленно засасывающему 
омуту, то внезапно налетающему смерчу.

Вспышка в небе над Ормузским проливом, унич
тожившая 290 пассажиров иранского авиалайнера, 
высветила нелицеприятные стороны внешней по
литики США, политики силы и военных провока
ций. Гибель пассажирского самолета, сбитого ра
кетами с американского крейсера, вызвала шквал 
негодования. Люди повсеместно оценили дейст
вия американской военщины как международный 
разбой, нежелание считаться с элементарными нор
мами международного права.

ИАК Ж Е  РАЗВИВАЛИСЬ военные действия на 
суше? Вскоре война приобрела позиционный 
характер. Окопы, блиндажи, траншеи, ряды 

колючей проволоки, минные поля... По характеру 
она стала напоминать затяжные сражения первой 
мировой войны.

Наступления сменялись контрнаступлениями, причем 
иракские войска все чаще переходили к позиционной вой
не. создавая укрепленные районы. Иран сумел сконцентри
ровать крупные силы, которые состояли как из частей ре
гулярной армии, так и из отрядов так называемых басид- 
жей — молодых фанатиков-добровольцев. Иранское коман
дование бросало в наступление басиджей, одержимых ре
лигиозными идеями аятоллы Хомейни. Массы басиджей шли 
в атаку, так называемой «живой волной», устилая телами 
поле боя. Как Ирак, так. и Иран производили в больших 
количествах закупки вооружений за границей на многие 
миллиарды долларов.

Не секрет, что в течение многих лет правящие 
круги каждой из сторон преследовали цель, кото
рую схематически можно изобразить так: пока 
идут боевые действия, все трудности и проблемы 
своих стран — а таковых и в Иране, и в Ираке на
копилось немало — можно «списать» как издерж
ки военного времени, обвинив во всем своего 
противника. За долгие годы войны в конфликт 
оказались вовлеченными и такие весьма «влия
тельные» силы, как международные синдикаты 
торговцев ор/жием и военные концерны СШ А и 
западных стран, Наживающиеся на этой братоубий
ственной войне.

Бои шли с переменным успехом. Но вот в послед
ние четыре месяца Ираку, как представляется, 
удалось перехватить инициативу. Теперь атакует 
иракская сторона.' Самой крупной победой счита
ют освобождение Ираком в апреле полуострова 
Фао. За этим последовали прорывы иранской обо
роны на двух других фронтах.

Утром 12 июля багдадское телевидение' объяви
ло о крупном наступлении иракских войск в райо
не Зубейдат, в 360 километрах к юго-востоку от 
Багдада. Иракские войска стремились захватить как 
можно больше военнопленных, которых в запад
ной прессе расценивают как «разменную монету» 
в предстоящих мирных переговорах и процессе 
обмена пленными. Считается, что Иран захватил 
около ста ты^яч иракцев —  вдвое больше, чем 
число пленных иранцев.

Следует учесть, что у Ирана — население около 
50 миллионов — преимущество в живой силе. У 
Ирака — население свыше 16 миллионов — пре
имущество в боевой технике, особенно в авиации. 
Но ни одна из сторон не обладает достаточными 
ресурсами для достижения решающего военного 
успеха. Только напрасно лилась кровь...

Более миллионе унесенных войной человеческих 
жизней, свыше 400 миллиардов долларов мате
риального урона — таковы печальные итоги вось
ми лет кровопролитного ирано-иракского конфлик
та, указывает французская газета «Монд».

Ирак и Иран понесли колоссальные финансовые 
потери По оценкам английской радиовещательной 
корпорации Би-би-си, Ирак затратил на вооруже
ния 55 миллиардов фунтов стерлингов, Ирен — 30 
миллиардов. Экономический ущерб составил 55 
миллиардов фунтов стерлингов для Ирана и 100 
миллиардов —  для Ирака.

Всего, по* различным подсчетам, потери от разрушения 
объектов инфраструктуры, промышленных предприятий и 
больниц плюс затраты на вооружение обошлись Ирану в 
сумму до 170 миллиардов долларов, а Ираку — до 87 мил
лиардов. Если добавить к этому косвенные потери — та
кие, например, как неполученные доходы от продажи неф
ти, то цифры будут еще более впечатляющими: свыше 218 
миллиапдов долларов за восемь лет для Ирана и 193 мил
лиарда — для Ирака.

«Иран на пределе сил. Экономика полностью 
обескровлена. Большая честь нефтедобычи погло
щает военная машина. Только путем распределе
ния продовольствия правительству удалось пред
отвратить бунт», — писала французская газета 
«Фигаро».

Касаясь сообщений о согласии Ирана на пере
мирие, эта же газета пишет: «Причиной внезапной 
смены взглядов может оказаться простой «ход ко
нем». Так кек Иран застрял на месте на поле сра
жений, он может попытаться выиграть время. В 
Ираке с недоверием говорят о «тактическом ма
невре». Перемирие — это еще не мир».

Иран, действительно, переживает серьезные финансовые 
трудности. Управляющий Центральным банком Ирана Ка- 
семи заявил: «Сумма наших доходов от продажи нефти в 
1986-87 гг. составила всего лишь 6 миллиардов риалов. 
Это означает, что более трети валютных средств страны 
израсходовано на импорт товаров первой необходимости, 
хотя поставки этих товаров должно было бы обеспечить 
наше сельское хозяйство».

Да, власти Ирана, свидетельствует «Монд», ста
раются не предавать гласности тот факт, что почти 
вся импортируемая сельскохозяйственная продук
ция поставляется западными странами: ФРГ, Япо
нией, Турцией, Италией, Англией, Нидерландами, 
Швейцарией, Австралией, Францией, Бельгией, 
Люксембургом, Испанией, Австрией, Швецией.

Другие жизненно* важные отрасли национальной 
экономики еще больше зависят от импорте. Имею
щиеся статистические данные свидетельствуют об 
экономическом и политическом кризисе, с которым 
сталкивается Иран.

С ТАЛО ЯСНО, что выход из кризисной ситуа
ции— согласие Ирана на условия резолюции 598 
Совета Безопасности ООН, которая была приня

та единогласно на его заседании еще 20 июля 1987 
года. В ней выражалась обеспокоенность мировой 
общественности продолжением ирано-иракского 
конфликте, возможностью его дальнейшей эскала
ции. В принятой резолюции Совет Безопасности, 
руководствуясь Уставом ООН, определил основ
ные направления урегулирования конфликта. Он 
потребовал, чтобы «в качестве первого шага на пути 
к урегулированию путем переговоров Иран и Ирак 
немедленно прекратили огонь, остановили все во
енные действия на суше, на море и в воздухе и 
незамедлительно отвели все свои войска к между
народно признанным границам». Резолюция 598 со
держит призывы к Ирану и Ираку освободить и 
репатриировать военнопленных незамедлительно 
по прекращении военных действий, сотрудничать 
с генеральным секретарем ООН в осуществлении 
резолюции в соответствии с принципами Устава 
ООН.

Ирак поддержал это решение Совета Безопас
ности ООН. И вот сейчас об этом же заявил Иран. 
Правда, противоборствующие страны придержива
ются различных концепций д в и ж е н и я  урегулиро
вания, но так или иначе появился, как принято го
ворить, «свет в конце тоннеля».

Что касается первых конкретных шагов, то не 
позднее чем за трое суток до «Дня Д», то есть 
до 20 августа —  дня вступления в силу договорен
ности о прекращении огня, основная часть наблю
дателей ООН, а их будет в общей сложности 350 че
ловек из 24 стран мира, плюс обеспечивающие их 
деятельность подразделения —  «голубые каски» — 
уже разместите* на своих позициях вдоль линии 
боевых действий.

Кстати, содержание этой группы обойдется в первые шесть 
месяцев примерно в 74 миллиона долларов. Сумма внуши
тельная, и уж е идут разговоры, что ООН может ее не 
собрать. Причина? Все более обостряющийся финансовый 
кризис ООН, кризис, вызванный тем, что ряд стран не 
гасит свою задолженность перед международным сообще
ством. Самый большой долг — у  Соединенных Штатов: 
почти 470 миллионов долларов.

В Советском Союзе с глубоким удовлетворением 
восприняли решение Ирана официально признать 
резолюцию 598 Совета Безопасности ООН по ира
но-иракскому конфликту. Наша страна с самого 
начала последовательно выступала и выступает за 
скорейший перевод ирано-иракского конфликта на 
путь мирных политических переговоров с целью 
его справедливого всеобъемлющего и почетного 
урегулирования.

Каждому непредвзятому взгляду очевидно: по
литическое решение ирано-иракского конфликта 
стадо бы вслед за женевскими соглашениями по 
Афганистану новым крупнейшим шагом в деле раз
блокирования региональных конфликтов.

А сейчас на протянувшемся более чем на тьтр^ 
чу километров фронте сохраняется тишина. Иран
ские и иракские солдаты переходят линию фрон
та, разделявшую их восемь лет, тепло встречают 
друг друга, братаются.

Есть надежда, что долгожданный мир в этом ис
терзанном войной регионе наконец воцарится.

Георгий ЦЕЦХЛАДЗЕ, 
политический обозреватель «Зари Востока». I

П т г л ш . с
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•  МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

«И БЕДЫ, И РАДОСТИ У НАС ОБЩИЕ»
—  Взрыв на железнодорожной 

станции Арзамас-! больно отозвался 
в сердцах тбилисцев. Тогда все наши 
отряды были уже сформированы, и 
мы все хак один решили ехать сюда. 
В институте объявили о наборе до
бровольцев, желающих оказать по
мощь Арзамасу. В комитет комсомола 
поступили десятки заявлений. Но 
удовлетворили просьбу лишь 30-ти 
комсомольцев, тех, кто в совершен
стве владел строительными специаль
ностями. Подобрались крепкие пар
ни, имевшие за спиной службу в ря
дах Советской Армии, —  так нача
лась наша беседа с командиром от
ряда строительного факультета Гру
зинского политехнического института 
«Берикони» Бесиком Ахаладзе.

24 отряда работают сейчас на вос
становлении города Арзамаса. Ря
дом с посланцами Ленинграда,'Моск
вы, Кирова, Тулы, Казани, Воронежа, 
Ашхабада, Уфы, Грозного и . многих 
других городов плечом к плечу тру
дятся дружной семьей тбилисские ре
бята.

Задача перед ребятами стоит слож
ная. Они обязались к празднику Ве
ликого Октября завершить строитель
ство двух новых микрорайонов —  в 
одном из них запланированы много
этажные дома, в другом — сборные 
домики. Свыше двух тысяч арзамас- 
цев лишились крова в результате ава
рии. И каждый член студенческого от
ряда с полной отдачей трудится в эти 
дни, чтобы быстрее обеспечить пост
радавших жильем, объектами соцкульт
быта; будут введены в строй новая 
ТЭЦ, АТС.

Посланцы из Грузии в первых ря
дах своих сверстников. Они с честью 
выполняют ежедневные показатели 
да еще участвуют в субботниках. И 
это не все. Когда 26 июля в студен
ческих отрядах был объявлен День 
безвозмездного труда, «бериконцы» 
проявили себя наилучшим 'образом. 
Они целый день трудились на месте 
взрыва, помогали жителям в ремонте 
домов, уборке мусора.

«Славные ребята!»— говорят о них 
арэамасцы. Со словами глубокого 
уважения и благодарности обратились

они к тбилисцам и на общем собра
нии комсомольцев, которое было про
ведено с целью подведения итогов 
Дня безвозмездного труда. И знаете, 
о чем говорили арзамасцы? Не толь
ко о своей беде, но и о стихийном 
бедствии, которое разразилось в 
прошлом году в Грузии.

—• Со всех концов нашей Родины 
протянули тогда руку братской по
мощи бедствующим в Грузии, в том 
^исле и из Арзамаса. Но когда слу
чилась беда в Арзамасе и жители его 
не остались одни, они сразу же почув
ствовали тепло братской дружбы. Бе
да Арзамаса стала для всех общей бе
дой. Представляя здесь грузинское 
студенчество, мы оказываем посиль
ную помощь пострадавшему городу 
в залечивании ран, — горячо говорят 
со мной комиссар отряда Георгий 
Девдариани и Гоча Цинцадзе. Ребя
та работают со значительным превы
шением плановых заданий. Часть за
работанных денег они перечислили в 
фонд помощи пострадавшим от ава
рии в Арзамасе, а другую часть, по 
предложению арзамасских сверстни
ков, направили в фонд восстановле
ния Сванети.

Встретились мы с ребятами из «Бе
рикони» на строительной площадке в 
растущем новом жилом микрорайо
не. Здесь их рабочее место. Темпы 
строительства втрое превышают за
планированные нормы. Как удается 
«бериконцам» работать так слаженно, 
без сбоев? Вот, к примеру, недавно 
отряду «Берикони» было поручено 
ответственное задание — строитель
ство центрального теплового пункта. 
Главное, было его завершить в срок 
и это, несмотря на довольно-таки 
большой объем работы. Промедле
ние тут грозило срывом работы мон
тажников, которые должны были 
прийти на объект вслед за строите
лями для установки оборудбвания.

И посланцы Грузии не подвели, 
сдали объект не только в срок, но и 
с высоким качеством.

—  Арзамас многому нас научил, 
нынешний трудовой семестр стал для 
нас наилучшим экзаменом на зре
лость, — говорит мастер студенческо

го отряда Вахтанг Пилпани. —■ Мы со
вершенствовали свое мастерство, ос
воили ряд новых строительных про
фессий.

— А что касается строительства 
центрального теплового пункта, — 
продолжает В. Пилпани,—то это было 
для нас настоящим экзаменом в на
шем трудовом семестре. Работали ре
бята в две смены. Временами было 
тяжело, уставали, в особенности, к 
концу смены. Но, как видите, испы
тание выдержали. И ребят наших бла
годарят строители, монтажники...

В тот день мы побывали и в дру
гих бригадах тбилисского строитель
ного отряда. В бригаде, руководи
мой Давидом Буцхрикидзе, ребята со
ревнуются между' собой. Они гото
вят фундамент под здание спортив
но-оздоровительного комплекса, ко 
торый вскоре вырастет в центре но
вого жилого микрорайона. Несколь
ко ребят, из Грузии работают на-стро- 
ительстве детсада. Отряд «Берикони» 
взял шефство над этой стройкой, и 
как подобает шефам, оказывает им 
необходимую помощь.

В вахтовом городке, где живут сту
денты ГПИ, часто можно услышать 
грузинскую песню. Это поют Вахтанг 
Пилпани, Нодар Нинашвили, Майя Ме- 
грабиани и Лела Гелашвили. На го
степриимный огонек «бериконцев» 
приходят ..студенты из других отря
дов, с которыми связывают ребят го
рячие спортивные баталии. Футбол 
стал ведущим видом спорта. Коман
да «Берикони» вышла в финал со
ревнований на первенство Арзамас
ского района.

Поздно вечером я расстался с гру
зинскими ребятами, унося с собой 
на память слова, сказанные ими на 
прощанье: «В братской взаимовыруч
ке — сила нашей ленинской друж
бы! И беды и радости у советских 
людей общие». Я шел по обновлен
ному городу, лишь на несколько ча
сов притихшему. Утром с ‘ первыми 
лучами солнца он вновь оживет в 
строительном ритме. ■

Вячеслав ПАНКРАТОВ, 
(Корр. «Арзамасской правды» для 
«Зари Востока»).

А  Тбилисский детский рок-ансамбль «Алиони» на Втором всесо
юзном .фестивале самодеятельных коллективов системы профтехобра
зования. покорив и зрителей, и жюри, завоевал первый приз. А зва
ние лучшего исполнителя на ударных' инструментах во второй раз 
присуждено солисту ансамбля Кота Гошадзе.

В успех «Алиони» внесли свою лепту директор дома культуры 
Нана Мамацашвили. руководители творческого коллектива Леван 
Чхеидзе и Нукри Абашидзе.

Н а  с н и м к а х :  Котэ Гошадзе.- детский рок-ансамбль «Алиони».
Фото Э. Расоева. (Фотохроника ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а ).

Дорога, водитель, 
пешеход

Пока гром
не грянет...

* Автобус «ЛАЗ-695», при
надлежащий транспортно
му предприятию 2661 
Минаатотранса Грузии, со
вершал обычный междуго
родный рейс по маршруту 
Тбилиси— Закатала. Проез
жая по мокрому от дож
дя извилистому участку на 
98-м километре дороги, 
автобус «поскользнулся». 
Его занесло в овраг, он 
перевернулся и загорелся. 
В результате два пассажи
ра погибли, а еще четверо 
и водитель получили телес
ные повреждения.

Из личного дела водителя 
Г. Сохадзе выяснилось, что за 
11 лет работы в АТП он не 
имел взысканий. Автобус, 

.закрепленный за ним, в день 
происшествия был в техни
чески исправном состоянии.

На заседании республикан
ской рабочей группы по ук
реплению дисциплины на тран

спорте отмечалось, что при
чиной аварии послужили от
сутствие шероховатости и 
низкий коэффициент сцепле
ния на проезжей части. При
чем на данном участке доро
ги это уже третье дорожно- 
транспортное происшествие в 
течение месяца. По поводу 
изношенности дорожного по
крытия Гурджаанский РОВД 
неоднократно обращался к 
руководству районного до
рожно-эксплуатационного уча
стка. Но лишь последняя ка
тастрофа заставила его работ
ников приступить, наконец, к 
ремонту дороги.

По факту происшедшей 
аварии возбуждено уголовное 
дело. Со своей же стороны 
рабочая группа поручила 
Минавтодору републики рас
смотреть на заседании колле
гии причины, способствующие 
совершению ДТП из-за йе- 
кондиционного дорожного по
крытия, и принять срочные 
меры к повышению шерохо
ватости, обеспечению надле
жащего коэффициента сцеп
ления на трассах республики, 
особенно на дорогах с ин
тенсивным автобусным дви
жением.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  МОСКВИЧИ — НАШИ ЗЕМЛЯКИ

З А ВЕД УЮ Щ ЕГО  сек
тором спортивных га
зонов институте «Со- 

юзспортпроект» Госкомспор- 
та СССР кандидата сельско
хозяйственных наук Г. Абра- 
мишвйли в эти дни трудно 
застать на месте. Дело в том, 
что идет реконструкция фут
больного поля Большой спор
тивной арены Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина 
а Лужниках, и он расположил
ся в небольшой комнате ди
рекции стадиона. Льется теп
лый свет, согревая нежные 
ростки трав, которые тянутся 
вверх из многих аккуратных 
ящиков, а надо отметить, что 
Гиаи Георгиевич поддержива
ет связи со специалистами 
многих стран мира, получает 
от них семена трав, выращи
вает их уже в наших условиях 
и экспериментирует с ними.

— Гиви Георгиевич, сегод
ня вы «колдуете» над зеле
ным газоном в Лужниках. А 
я прошу вас обратиться к ис
токам вашего жизненного пу
ти, который привел вас к та
кой редкой профессии.

—  По рождению я тбили
сец с 1928 года, но детство 
мое прошло в Боржомском 
районе, а селе Ахалдаба, где 
я окончил школу и где, ви
димо, зародилась моя любовь 
к лесу. По крайней мере, в 
выборе профессии не сомне
вался, поступив на лесное от
деление Тбилисского сель
скохозяйственного института, 
который закончил в 1950 го
ду. Проработав немного, сно
ва «взялся» за учебу, но уже 
в аспирантуре коммунального 
хозяйства имени К. Д. Пам
филова в Москве.

— Годы учебы в аспиран
туре, затем ваша кандидат
ская диссертация были связа
ны с серебристой елью. Рас
скажите об этом.

• —  Я одним из первых изу
чил культуру серебристой ели 
и ее выращивания в условиях 
города и должен отметить, 
что это устойчивое, очень кра
сивое, перспективное расте
ние для городских условий. 
Передо мной была поставлена 
задача: выяснить, почему усы
хают серебристые ели на 
Красной площади. Проведя 
исследования, я пришел к вы
воду, что причиной этого ока
залось влияние на них серни
стого ангидрида, который вы
деляла находящаяся непода
леку ТЭЦ, из-за чего уже вто
рой, год ели сбрасывали хвою. 
Разумеется, исследования бы
ли проведены широкие, за
мерялись регулярно темпера
тура, влажность, изучалась 
почва и другое. Когда было 
выяснено, что сернистый ан
гидрид, накапливаясь в хвое,

превращается в серную кис
лоту, что приводило к преж
девременному отпаду хвои, 
ели были заменены на новые, 
а ТЭЦ перевели на газ, пос
ле чего эти красавицы стали 
хорошо себя «чувствовать».

Кандидатскую диссертацию 
я защитил в Тимирязевской 
сельскохозяйственной акаде

мии, и темой ее как раз была 
серебристая ель, ее декора
тивность и жизнеспособность 
в условиях города Москвы.

—  А спортивными газона
ми вы когда занялись!

—  После окончания аспи
рантуры я стал работать как

Кстатй, в Минске подготовил 
двадцать тренировочных полей 
для занятий, сейчас там со
здается еще девять.

— А в Тбилиси!
—  Поле стадиона «Динамо» 

имени В. И. Ленина моей кон
струкции. Вот я только что 
упомянул Минск, и в этой свя
зи хочу сказать, что я пред
лагал и в Тбилиси, вернее, во
круг города, создать целый 
ряд полей, где бы дети иг
рали в футбол, ведь такие уп
рощенные мини - футболь
ные поля не потребуют боль
ших затрат, а выглядеть все 
будет прекрасно, а без- пер-

личными сортами трав, вы ис
пользуете их не только для 
спортивных газонов!

—  Конечно, травы можно 
использовать Для разных га
зонов и не только спортив-

продуктивнее, чтобы вместе 
со специалистами нашей рес
публики мы больше работа
ли по выращиванию и раз
множению новых сортов трав 
не только для спортивных га-

ных. Ведь густой травяной по- зонов, городских парков и
кров задерживает пыль, по- скверов, но и в кормовых це-
глощает находящиеся в воз- лях, что для республики очень
духе мельчайшие отходы про
мышленных предприятий, на
личие в городе больших га
зонов способствует самоочи
щению городских почв, тем 
более, что создание их по 
сравнению Ьо спортивными не 
представляет сложное т е й.

важно. Я думаю, что не нуж
но доказывать, что травы име
ют и большое экологическое 
значение, и я опять обраща-. 
юсь к опыту моего учителя 
В. Гулисашвили, подчеркивая, 
что это есть плодородие, со
блюдение водного режима,

Провожу отбор новых сортов, ибо незащищенные травами с
мощной корневой системой

с т о л и ч н ы й

зеленый  г а з о н

Каждое футбольное поле имеет своих 
создателей, правда, имена их мало кто

знает, хотя специалистов в этой области 
не так уж и много в мире.

дендролог в Сухуми. Как-то 
так получилось, что мне при
шлось заняться зеленым по
кровом на спортивной базе 
в Эшерах. Подчинялась она 
Москве, так что в 1957 году 
я снова оказался в столице. 
В то время я практически не 
знал секретов создания спор
тивных газонов, а работа эта 
оказалось на редкость слож
ной. Помню, вышел на фут
больное поле, построенное 
еще до меня, увидел на нем 
воду, играющих в грязи фут
болистов, и так меня эта кар
тина задела, что я стал скру
пулезно изучать этот вопрос, 
и вот уже более тридцати лет 
готовлю зеленые спортивные 
газоны.

— А где было создано ва
ше первое футбольное поле!

—  В Волгограде, и шел я к 
нему целых десять лет. Рабо
тал здесь с особым чувством, 
ведь мой брат, Николай, лет
чик-истребитель, погиб, защи
щая Сталинград. Недавно «де
лал» поле на стадионе Пет
розаводска, где мой браг 
сбил свой первый вражеский 
самолет. Так, создавая раз
личные поля, я отметил бо- 
аой путь брата в Великой 
Отечественной войне.

— А всего таких стадионов 
сколько!

— Я «делал» поля на двад
цати крупных стадионах стра
ны — в Симферополе, где бы
ло первое поле с подземным 
орошением, в Ленинграде, Ки
еве, Вильнюсе, на «Раздане» 
в Ереване и други* городах.

спективы создания таких по
лей трудно говорить о даль
нейшем развитии футбола, 
ведь наличие базы является 
в этом деле решающим фак
тором.

—  Расскажите, Гиви Геор
гиевич, о том, как вы пости
гали секреты своей профес
сии. Есть лн у вас научные 
труды!

—  У нас не был» опыта со
здания газонов, профессио
нального знания того, что 
представляет из себя насто
ящее футбольное поле, в то 
время, как за рубежом было 
проведено много исследова
ний по этой теме. И я поехал 
на стажировку на родину фут
бола —  в Англию, правда, за
ранее подготовившись к это
му и установив связь со мно
гими зарубежными специа
листами. Польза от . поездки 
была для меня огромная, я 
познакомился с универсаль
ным газоном на «Уэмбли», с 
газонами на других англий
ских стадионах, а главное, с 
теми, кто их создавал. Дол
жен отметить, что в Англии 
очень высокая культура соз
дания газонов, я не видел 
другой такой страны, где бы 
были такие высокопрофесси
ональные специалисты в этой 
области. Что же касается на
учных трудов, то у меня пять 
книг, немало статей, в том 
числе и раскрывающих зару
бежный опыт по созданию и 
содержанию спортивных газо
нов.

— Наверное, занимаясь раз-

их селекцию по признаку вы
носливости к вытаптыванию и 
частой стрижке, обработку се
менного материала лазером, 
при этом происходит измене
ние его генетических свойств, 
структуры, особенностей, про-

склоны гор и другие места 
поддаются деформации и на
чинается эррозионн>1й про
цесс. Каждый район требует 
своего сорта, подбор его на
до проводить с учетом почвы 
и климата, и почему бы в дан
ном случае не перенять луч
ший мировой опыт. Вот я го
ворил о траве, полученной из 
США. Этот сорт подходит и к 
условиям Грузии, он безболе
зненно переносит жару. Так 
почему' не размножать такие 
растения в наших условиях, 
тем более, что в некоторых 
районах республики практиче
ски нет устойчивых и адап
тированных сортов трав. Ес
ли проявить заинтересован
ность в этом деле, то можно 
поднять культуру выращива
ния трав, а это экономически 
целесообразно, да и в рес-

ще говоря, стараюсь подве- публике есть энтузиасты этого 
сти тот или иной сорт под дела, хотя их и немного, но 
местные условия. Так, мною они добиваются хороших ре- 
были разработаны, например, зультатов.
сорта, названные «Олимпиа- Например, в Венском райо-
да-80» и «Лужники».

— Вы сказали сорт «Олим- 
пиада-80»!

—  К московской Олимпиа
де я готовил поле в Лужни
ках, и работали мы в тесном 
контакте с главным режиссе
ром открытия и закрытия Игр 
И. Туманишвили. Я очень бес
покоился за поле, а он меня 
успокаивал: «Гиви, не вол
нуйся, я все сделаю, чтобы 
поле не портилось, одену вы
ступающих так, что они его 
не повредят». Так и сделал.

не были высеяны в прошлом 
году мои сорта трав, кото
рые предназначены для сель
скохозяйственных и декора
тивных целей, и был собран 
их хороший урожай. Я наде
юсь, что наше сотрудничество 
в дальнейшем принесет хо
рошие результаты, ибо при 
соблюдении правильной агро
техники а республике можно 
выращивать ценные много
летние кормовые травы, кото
рые можно косить по три ра
за за сезон. Нужно только по-

Мы осуществили такое инже- добрать подходящие сорта, а
нерное решение, пробурив на выбирать есть из чего,
поле пять тысяч вертикальных —  Гиви Георгиевич, вам в
шурфов, чтобы в случае не- этом году исполнилось 60 лет.
погоды поле выглядело нор- Мы еще раз от имени чита-
мальным. Во время генерале- телей поздравляем вас с
ной репетиции пошел настоя- юбилеем, желаем вам 'креп-
щий ливень, а на поле не бы- кого здоровья, счастья, но
ле не только луж, но даже, вых успехов и не сомневаем-
если так можно выразиться, ся, что благодаря вашей ра-
«капли воды». Так что во вре- боте еще не один стадион
мя проведения Олимпиады по- украсится великолепным спор-
ле в Лужниках было в прек- тивмым газонрм. 
расном состоянии. Беседу вел

— А с Грузией поддержи- Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ. 
ваете такие контакты! __________________________________

—  Да, но хотелось бы, что- |

СПОРТ — Объявления
БАТУМЦЫ

Ш А Г А Ю Т
В В Е Р Х

В очередном туре чемпио
ната СССР по футболу среди 
команд первой лиги порадова
ли динамовцы Батуми. Они 
одержали победу в гостях над 
симферопольской «Таврией»— 
2:1.  Счет в этой встрече от
крыли хозяева поля (Наумен
ко), но затем Бигвава дважды 
заставлял симферопольцев на
чинать игру с центра поля. 
Грузинская команда набрала 
19 очков и вышла из опасной 
зоны.

Второй коллектив нашей рес
публики — ланчхутская иГу- 
рия» также на выезде играла 
с ярославским «Шинником». В 
этом матче со счетом 2 : 1 по
беду одержали хозяева поля. 
У гостей единственный гол за
бил Хлус. У «Гурии» осталось 
28 очков. Она находится на 
пятом месте.

В этом туре наибольший ин
терес представляла игра в 
Москве, где встречались две 
команды из лидирующей груп
пы ЦСКА и «Памир». Матч, 
проходивший в интересной 
борьбе, завершился вничью —
0 :0, которая для обоих кол
лективов седьмая. У таджик
ских футболистов 39 очков 
после 25 встреч. Они уверен
но возглавляют турнирную таб. 
лицу. У московских армейцев 
31 очко после '25 встреч. Они 
на третьем месте. Столичных 
футболистов на два очка опе
режают ставропольские дина
мовцы, одержавшие в этом 
туре победу на своем поле над 
никопольским «Колосом» —  
2:1.  К лидерам подобрался 
волгоградский «Ротор», выиг
равший дома у львовских СКА 
«Карпат» — 2 :1 . У волгоград
цев 30 очков.

Остальные встречи этого ту
ра завершились так: «Заря»— 
«Ростсельмаш» — 2 ; 2, СКА 
(Ростов) — «Даугава» — 0:2,  
«Геолог» — Котайк» —  3:0,  
«Спартак» —  «Металлург» — 
2:1,  «Звезда» — «Кубань» — 
2 : 0, «Кузбасс» — Пахтакор»—
1 :2.

Очередной тур чемпионата 
СССР состоится в воскресенье, 
21 августа. Грузинские коман
ды будут играть на своих по
лях. «Гурия» встретится с 
«Ростсельмашем», а батумцы— 
с ворошиловградской «Зарей».

ПРИЗЫ-СКЛЬНЕЙШИМ
В Минске завершился тра

диционный международный 
турнир по современному пя
тиборью на приз Гостелерадио 
Белоруссии, в котором одно
временно разыгрывался и Ку
бок СССР.

Как уже сообщалось, после 
первого вида программы — 
верховой езды лидером стал 
известный советский спортсмен, 
кандидат в олимпийскую сбор, 
ную СССР тбилисский динамо
вец Вахтанг Ягорашвили.

Он и в дальнейшем дейст
вовал уверенно, набрал высо
кую сумму очков — 5.550 и 
завоевал первое место. На 
второе место вышел еще один 
советский пятиборец —  Гер
ман Юферов, который вместе 
с Вахтангом представлял в 
т у р н и р е  первую сборную 
СССР. У Юферова 5.500 оч
ков.

СО СКО РО СТЬЮ  В И Х РЯ
Еще одну победу одержа

ла на Всесоюзных летних сту
денческих играх в Киеве лег
коатлетка из Тбилиси Майя 
Азарашвили. Мы уже сообща
ли о том, что она заняла пер
вое место в беге на дистанции 
100 метров. И вот теперь но
вый успех.

Грузинская спортсменка в 
отличном стиле преодолела и 
вторую спринтерскую дистан
цию — 200 метров, завоевав 
еще одну золотую медаль. 
Причем, ее результат — 22,24 
сек. является вторым за всю 
историю советской легкой ат
летики.

Т У Р Н И Р Н А Я  ОРБИТА
ШАХМАТЫ. На мужском 

чемпионате СССР проведен 
16-й тур. Карпов победил Ма- 
ланюка, Гуревич —  Смирина. 
Партии Соколов —  Белявский, 
Вагенян— Каспаров, Гавриков— 
Харитонов и Иванчук—Юдасин 
завершились вничью, а Ю су
пов— Салов, Эйнгорн— Халиф- 
ман и Смыслов— Эльвест свои 
поединки отложили. Лидирует 
в чемпионате Карпов — 11 
очков.

ТЕННИС. Тбилисская тенни
систка Лейла Месхи в первом 
туре международного турнира 
в Монреале проиграла запад
ногерманской спортсменке 
Сильвии Ханика —  1:6,  5:7.

бы они были еще крепче Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

СТРАХОВАНИЕ —
ЭТО ЗАБОТА О СЕМЬЕ,

О ДЕТЯХ, О САМИХ СЕБЕ!
ГОССТРАХ ПРЕДЛАГАЕТ 

НЕСКОЛЬКО ВИДОВ 
СТРАХОВАНИЯ:

Страхование детей

Пока ваш ребенок еще мал, 
вы можете позаботиться о его 
будущем, заключив договор 
страхования в его пользу.

Такие договоры страхования 
дадут возможность родителям 
и другим родственникам путем 
ежемесячных небольших взно
сов (от 46 коп. до 3 руб. 04 
коп. на каждые 100 руб. стра
ховой суммы) создать опреде
ленные сбережения для ваше
го ребенка.

Обусловленная страховым 
договором сумма выплачива
ется юноше или девушке в год < 
их совершеннолетия, по исте
чении срока страхования. На 
одного ребенка можно заклю
чить несколько страховых до
говоров. Срок страхования ус
танавливается как разница ме
жду 18 годами и возрастом 
ребенка на момент заключе
ния договора (так, если ребен
ку 5 лет, срок страхования со
ставит 13 лет, т. е. 18—5— 13).

Страхование 
домашнего имущества

Добровольное страхование 
домашнего имущества обеспе
чивает вам возмещение убыт
ков в случае пожара, стихий
ного бедствия или похищения. 
Можно застраховать мебель, 
предметы одежды, домашней 
обстановки и обихода, нахо
дящиеся по месту постоянно
го жительства. По отдельному 
договору можно застраховать 
имущество, находящееся на 
даче (в летнем садовом доми
ке).

Такой договор можно заклю
чить сроком от 2-х до 11 ме
сяцев и от 1 года до 5 лет на 
любую сумму в пределах стои
мости домашнего имущества. 
Этот вид страхования доступен 
каждому, т. к. ставки плате
жей невысоки и составляют 
от 15 до 40 коп. с каждых 100 
руб.

Главнее 
управление Госстраха 

Грузинской ССР. 
Грузинское 

рекламное агентство. 
♦

ВНИМАНИЕ!

Союз архитекторов Грузии 
извещает всех заинтересован- 
ных лиц, проектные и другие 
организации, что с (4— 21 но
ября, а г, Тбилиси проводит
ся Первое закавказское биен
нале архитектуры под деви
зом: «Искусство архитектуры— 
народу».

Этот форум закавказских ар
хитекторов будет проводиться 
под девизом: «Архитекторы,
дизайнеры, планировщики ми
ра — за предотвращение 
ядерной войны».

Для участия в конкурсах и 
симпозиумах биеннале приг
лашаются архитекторы-профес
сионалы, архитекторы-студен
ты, авторы книг и статей, фо
тохудожники, работающие в 
этом направлении.

Последний срок представле
ния заявок 16 сентября 1988 г.

Для подробных справок об
ращаться в Союз архитекторов 
Грузии, г. Тбилиси, ул. Барно- 
ва 52, — «Биеннале-88».

Телефоны: 22-74-02, 23-37-01, 
22-73-86.

Союз архитекторов Грузии. 

♦
ВСЕ НА ЯРМАРКУ

Если вы собираетесь в от
пуск, советуем * побывать на 
одной из наших кооператив
ных ярмарок розничной тор 
говли, на которых в большом 
выборе имеются в продаже 
товары для курортников, для 
занятий спортом и активным 
отдыхом.

Торговые организации сис
темы -Цекавшири предлагают 
посетителям ярмарок швейные 
и трикотажные изделия, обувь, 
галантерейные, спортивные, 
хозяйственные, культурно-бы
товые и другие товары.

В преддверии нового учеб 
ного года расширен выбор то
варов школьного ассортимен
та.

Ярмарки работают по суб
ботним и воскресным дням в 
г. Мцхета на территории лесо
парка Театрон, в с. Квитири 
(на 5-м километре шоссе Ку
таиси —  Самтредиа, в с. Кела- 
сури (Абхазия), в с. Махин- 
джаури (Аджария).

Ждем вас на наших летних 
ярмарках, друзья.

Правление Цекавшири, 
Груэкоолреклама.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 18 августа

М ОСКВА
Л О  • П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е. 

".30 — «120 минут». 9.35 — «Лю 
бовь и муки Елены Образцовой». 
Телефильм-монография. 11.35 —
Клуб путешественников. 16.45 — 
Временя года. Август. 17.45 — Все
союзный телеконкурс детских хоро
вых коллективов. 18.35 — Баскет
больное обозрение. 19.15 — Наука: 
теория. эксперимент, практика. 
19.45 — Сегодня в мире. 20.05 — 
Мультфильм для взрослых. 20.15 — 
Документальный фильм «Прощай, 
Кабул». О советских воинах, вы
полнявших свой интернациональ
ный долг в Афганистане. 22.00 — 
Бремя. 22.40 — Прожектор перест

ройки. 22.50 — Художественный 
фильм «Агония». 1-я и 2-я серии. 
В  перерыве (00.13) — Сегодня в 
мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.20 — «Ритмы солнечного Таджи
кистана». 9.50 — « Р у с с к и й  град». 
Научно-популярный фильм. 10.05,
12.10 — Испанский язык. 10.35 — 
«Гончарный круг». Художествен
ный телефильм. 12.40 — Музыкаль
ная программа для юношества. 
14.25—Документальный телефильм. 
«Вырастить и сохранить». 14.55 — 
«Огненные дороги». 16-я серия.
19.15 — Документальный фильм 
«Согласие». 19.40 — Движение без 
опасности. 20.30 — Ритмическая 
гимнастика. 25.15 — Фортепьянная 
музыка 9>. Шуберта. 21.50 — «Ря
дом с памп». Документальный те-' 
лефильм. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки 23.00 — Ме) 
ждународный фестиваль «Сопот- 
88». В перерыве (00.30) — Новости.

ТБИЛИСИ Художествсн-

ЛО П ЕРВО Й  п р о г р а м м е .
13.00 — В полдень. 1.1.45 — Атле
тизм. 15.50 — Информационный вы
пуск (на русском нзыке). 16.00 — 
В дни школьных каникул. Телеви
зионный кинозал -для юношества. 
Художественный фильм «Айболнт- 
66». 1Т.40 — Объявления. 17.45 — 
Волшебный акоан. 19.00 — Играет 
Майя Наримачидзе (повторно). 
18.35—Народное творчество. 19.15— 
«Пионерское лето». Приложение 
к профсоюзному т е л  ежурналу 
«Труд и отдых». 19.50 — День пись
ма. 20.00 — Моамбе. 20.35 — День 
письма. 20.45 — Гражданин, об
щество. закон. Квартирантка в соб
ственном доме. 24.00 — Футбол. 
Чемпионат СССР: «Динамо» (М о
сква) — «Динамо» (Тбилиси). Ви
деозапись матча от 17 августа.
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 — На экра

не — кинокомедия- 
ный фильм «33».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
16.10 — Программа мультфильмов. 
16.40 — Многосерийный художест
венный телефильм «Кортик». 3-я 
серия. 17.50 — Из обменного фон
да ЦТ. Программа документальных 
телефильмов.

РАДИО

на 18 августа
ПО П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е. 

6.04, 11.00. 17.00. 19.30 и 23.55 —
Последние известия. 6.30 — «Сель
ское утро». Программа для тру
жеников села. 7.04, 9.00, 16.00.
20.00. 23.00 и 00.50 — Последние 
известия (М ). 7.40 — «Земля и 
люди». Радиожурнал (Грузинское 
радио) (М ).  8.15 — Час пик. Ин-

формационно-музыкаль и а я про
грамма. 9.23 и 9.37 •— Обзор 
республиканских газет. 10.15 — 
У микрофона писатели Гру
зии (М ). 11.15 — Пионерская
зорька (Грузинское радио) (М ). 
11.30 — Грузинская народная му
зыка. 11.55 -  «Курсом X IX  парт
конференции». 12.00 — Обзор и 
передовая статья «Правды» на 
грузинском языке. 12.15 — «Грузия 
музыкальная». Концерт-обозрение 
(М ). 13.00 — Время события, лю
ди. В  выпуске: сегодня в нашем 
городе. Корреспонденция из Тби
лиси (М ). 13.30 -  Поет Т. Гверд- 
цители. 13.40 — Литературные чте
ния. И. Чанчавадзс «Рассказ ни
щего». 14.15—Произведения А. Эш
пая. 15.00 — Приглашают радиосту
дии страны. «Новые записи Гру
зинского радио. Трансляция из 
Тбилиси (М ). 15.40 — Грузинские 
народные песни. 16.15 — И. Брамс. 
Венгерские танцы. 16.30 — Про

грамма Грузинского радио (М ).
17.15 —  Г. Киладзе. Сюита для 
симфонического оркестра. 17.35 — 
Детям. Стихи М. Лебанидзе. 18.00— 
Радиослушателям отвечают между
народные обозреватели. 18.15 — 
Радиостанции «Юность». Програм
ма молодежной редакции Грузин
ского радио (М ). 19.00 — Письма 
о перестройке. 19.15 — Городские 
напевы. 19.40 — Музыка А. Асафье
ва к балету «Бахчисарайский фон
тан». 19.50—Мастера сцены. 20.45- 
Программа Грузинского радио (М ). 
21.35 — Грузинские народные пес
ни. 21.50 — Продолжение програм
мы Грузинского радио «Камень 
Давида Строителя». Радиопоста
новка по рассказу Н. Цулейскид» 
(М ). 22.30 — Информационный вы 
пуск. 23.30 — Участникам грудо-

ПОГОДА

на 19 и 20 августа

менная облачность, кратковремен
ный дождь с грозой, ветер слабый. 
Температура воздуха 4.26 ц-**
градусов.

вою семестра. Вечерние мелодии.

В ЗА П А Д Н О Й  ГРУ ЗИ И  ожида
ется переменная облачность, крат
ковременные дожди, ветер запад
ный, слабый. Температура в н и 
з и н а х :  ночью 4.15 4 -2 0  граду
сов. днем 4_24 4.29 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4.13
4.18 градусов, днем 4 .23 д. 28 гра
дусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ З И И  -  пе
ременная облачность. местами 
кратковременные, дожди и грозы, 
вегер западный, умеренный. Тем
пература на р а в н и н а х :  ночью
4.15 4 .2 0  градусов, днем 4.25 4-30 
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 4-13 4118 градусов, днем
4 . 21)  4.25 градусов.

В  Т БИ Л И С И  18 августа — иере-
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